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В прошлом году судьба занес-

ла меня на Байкал со стороны 

Бурятии. Я гидрограф, и мы рабо-

тали на речке Баргузин. Почти 

нетронутая природа, чистейший 

воздух, хорошие простые люди 

– всё приводило в восторг. Но 

больше всего меня поразили там 

поселения «семейских». Мы сна-

чала понять не могли, что это 

такое. Потом нам объяснили, что 

это староверы.

Семейские живут отдельны-

ми посёлками, у них очень стро-

гие обычаи. Женщины и по сей день 

ходят в сарафанах до пят, а мужчины 

носят косоворотки. Это очень спо-

койные и доброжелательные люди, но 

ведут они себя так, что лишний раз к 

ним не сунешься. Просто болтать они 

не будут, ни разу мы такого не видели. 

Это очень работящие люди, никогда 

без дела не сидят.

Сначала это как-то напря-

гало, потом мы привыкли. А 

позже мы обратили внимание 

на то, что все они здоровые и 

красивые, даже старики.

Наши работы проходили как 

раз по территории их посёлка, и 

чтобы как можно меньше бес-

покоить жителей, нам дали в 

помощь одного деда, Василия 

Степановича. Он помогал нам 

делать замеры – очень удобно 

и нам, и жителям. За полтора 

месяца работы мы с ним под-

ружились, и дед много интересного 

нам порассказал, да и показал тоже. 

Конечно, о здоровье тоже разговори-

лись. Степаныч не раз повторял, что 

Мы постоянно слы-
шим, что планета нахо-
дится на грани разруше-
ния, что люди виноваты 
в исчезновении различ-
ных видов животных, 
что пластик наводняет 
океаны и убивает подво-
дный мир… Но делаем ли 
мы что-то, чтобы это 
изменить? А вот супру-
жеская пара из Бразилии 
сделала всё возможное, и 
даже больше!

Супруги Сальгадо показали своим 

примером, что даже небольшая груп-

па людей может изменить ситуацию к 

лучшему в грандиозных масштабах. 

Супруги высадили два миллиона 
деревьев!

 За последние 20 лет пара Сальгадо 

посадила более двух миллионов дере-

вьев и сумела превратить пустынную 

местность в Бразилии в настоящий 

рай на земле.

В 1994 году фотокорреспон-

дент Себастьяно Сальгадо вернулся 

на родину, в дом своих родителей, 

после завершения событий геноцида 

в Руанде. То, что он там пережил, 

нанесло ему большую травму, поэто-

му он решил провести время в зелё-

ном лесу, где вырос.

Но вместо того, чтобы найти тро-

пический рай, который он помнил с 

детства, он увидел пустошь. Всего за 

несколько лет деревья на его малой 

родине были срублены, а дикая при-

рода — уничтожена.

«Страна была так же больна, 

как и я сам — всё было разруше-

но. Только около половины процента 

земли покрывали деревья, — говорит 

Себастьяно. — Затем моей жене при-

шла в голову невероятная идея вос-

становить лес. Когда мы начали это 

делать, внезапно вернулись все насе-

комые, птицы и животные. Я очень 

рад, что мы смогли вернуть жизнь 

этой местности».

Сальгадо стали основателями 
института «Терра»

 Супруги основали институт 

«Терра» — небольшую организацию, 

которая уже посадила четыре миллио-

на саженцев.

«Есть нечто, что может превратить 

CO2 в кислород. И это – дерево. Мы 

должны восстано-

вить лес, — гово-

рит Себастьяно. 

В каждом насе-

лённом пункте 

должен быть лес 

с местными дере-

вьями, и, чтобы 

флора и фауна 

р а з в и в а л и с ь , 

необходимо соби-

рать семена в том 

же регионе, где 

их высаживают, 

иначе животные не вернутся».

Со своей женой мужчина высажи-

вает те деревья и растения, которые 

знакомы ему с детства.

 

Сегодня лес, посаженный супруга-

ми, прекрасен. Дикая природа верну-

лась в те края, заменив тишину како-

фонией звуков. Туда возвратились 172 

вида птиц, 33 вида млекопитающих, 

15 видов рептилий, 15 амфибий и 293 

вида растений.

Супруги совершили настоящий 

подвиг, доказав тем самым, что ниче-

го невозможного нет. Они доказа-

ли всему миру, что человек может 

не только разрушать, но и созидать. 

Теперь пустыня в Бразилии восхища-

ет туристов своей красотой.

04.05.2019 г., https://joinfo.com/

worlds/3009706-para- iz-braz i l i i -

posadila-bolee-2-millionov-derevev.html

Экология

Пара из Бразилии посадила более 2 
миллионов деревьев, превратив пустыню в 

рай на земле

Старообрядцу 118 лет, а выглядит на 60
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Младший сынишка Матвей с дет-

ства любил конструировать, изобре-

тать. Его любимой книгой была энци-

клопедия юного техника. Это была 

хорошо иллюстрированная книга, 

в которой доходчиво и понятно всё 

объяснялось. Как только Матвей нау-

чился разговаривать, так постоянно 

просил почитать её. Приходит как-то 

педиатр, а сынишка давай ей расска-

зывать на примере мотоцикла акку-

муляторного, куда бензин заливается, 

как двигатель работает, и как крутя-

щий момент передаётся на колесо. 

Года три было ему тогда. Врач была в 

шоке. Матвей машину времени всё 

изобрести хотел, всегда из Лего что-

то конструировал, вырезал, рисовал, 

пока до гаджетов, телевизора и компа 

не дорос. Ребёнка как будто подмени-

ли. Стал меньше интересоваться всем, 

размышлять, творить. Потом первый 

класс в лицее. Заучился ребёнок… 

Этим летом отправлял детей в 

деревню. Мама моя с весны и до осени 

живёт там, а мы по выходным приез-

жаем. Не настаивал на том, чтобы 

дети в деревне оставались. Хотелось, 

чтобы сами полюбили жизнь в гармо-

нии с природой. А тут дети сами нача-

ли просить оставить их. В первый раз 

пару дней без гаджетов выдержали, 

не могут больше. Потом на неделю 

остались. 

Приехав за сыном через неделю, 

решил я с детишками-ребятишками 

прогуляться по деревне. Неожиданно 

полил мелкий летний дождик. В это 

время я с мужчиной одним разговари-

вал, а детей отправил домой, чтобы не 

мокли. Все побежали, а сынок остал-

ся. Я, говорит, без тебя не пойду, подо-

жду. Вижу, как он по мне соскучился, 

мой родной малыш. Чтобы не мок-

нуть под дождём, пошли домой. Сын 

неожиданно сворачивает в заросли и 

выходит с большим листом лопуха на 

голове. И тут я замечаю, как преобра-

зилось его лицо, как светятся его глаза 

от счастья! Матвей говорит: «Папа, а я 

Благотворное влияние ПриРоды

все болезни от головы.

Однажды я к нему прицепился с 

требованием объяснить, что он под 

этим понимает. А тот ответил вот что: 

«Давай, возьмём вас, пятерых мужи-

ков. Да я по одному запаху ваших 

носков скажу, что вы думаете!».

Нам стало интересно, и тут 

Степаныч нас просто огорошил. Он 

сказал, что если у человека сильно 

пахнут ноги, то самым сильным его 

чувством является желание все дела 

отложить на потом, сделать их зав-

тра или ещё позже. А ещё сказал, 

что мужики, особенно современные, 

ленивее баб, и потому у них ноги 

пахнут сильнее. И добавил, что не 

надо ему ничего объяснять, а лучше 

честно самому себе ответить, так это 

или нет.

Вот так, оказывается, влияют 

мысли на человека и на ноги тоже!

Ещё дед сказал, что если у стари-

ков начинают пахнуть ноги, то, зна-

чит, мусора в организме скопилось 

много и следует поголодать, либо 

строго попоститься с полгода.

Стали мы пытать Степаныча, а 

сколько же ему лет. Он всё отнекивал-

ся, а потом и говорит: «Вот, сколько 

дадите – столько и будет». Мы стали 

думать и решили, что ему лет 58-60. 

Много позже мы узнали, что ему 118 

лет и что именно по этой причине он 

был отряжён помогать нам!

Выяснилось, что все староверы – 

люди здоровые, к врачам не ходят и 

лечат себя сами. Они знают особый 

массаж живота, и каждый сам себе его 

делает. А если пошло недомогание, то 

человек разбирается вместе со свои-

ми близкими, какая мысль или какое 

чувство, дело могли вызвать хворь. То 

есть, он пытается понять, что не так в 

его жизни. Затем начинает голодать… 

а уж только потом пьёт травы, настои, 

лечится природными веществами.

Староверы понимают, что все при-

чины болезней у человека в голове. 

По этой причине они отказываются 

слушать радио, смотреть телевизор, 

считая, что такие устройства засоря-

ют голову и делают человека рабом: 

из-за этих приборов человек пере-

стаёт думать сам. Они считают самой 

большой ценностью собственную 

жизнь.

Весь уклад жизни семейских 

заставил меня пересмотреть многие 

свои взгляды на жизнь. Они ни у кого 

ничего не просят, а живут хорошо, с 

достатком. У каждого человека лицо 

светится, выражая достоинство, но не 

гордыню. Никого эти люди не оби-

жают, не оскорбляют, матом никто не 

ругается, ни над кем не подшучивают, 

не злорадствуют. Работают все – от 

мала до велика. Особое почтение к 

старикам, молодые не перечат стар-

шим.

Особо у них в почёте чистота, при-

чём, чистота во всём, начиная с одеж-

ды, дома, кончая мыслями и чувства-

ми. Если бы вы видели эти необык-

новенно чистые дома с хрустящими 

занавесками на окнах и подзорами 

на кроватях! Всё моется и скоблится 

дочиста. Животные у них все ухожен-

ные.

Одежда красивая, вышитая раз-

ными узорами, которые являются для 

людей защитой.

Об изменах мужа или жены просто 

не говорят, поскольку там этого нет и 

быть не может. Людьми движет нрав-

ственный закон, который нигде не 

писан, но каждый его чтит и соблюда-

ет. А за соблюдение этого закона они 

получили в награду здоровье и долго-

летие, и какое!

Когда я вернулся в город, очень 

часто вспоминал Степаныча. Мне 

было трудно увязать воедино то, что 

он говорил, и современную жизнь с 

её компьютерами, самолётами, теле-

фонами, спутниками. С одной сторо-

ны, технический прогресс – это хоро-

шо, но с другой… Мы действительно 

потеряли себя, плохо себя понимаем, 

переложили ответственность за свою 

жизнь на родителей, врачей, прави-

тельство.

Может, поэтому и не стало 

по-настоящему сильных и здоровых 

людей. А вдруг мы действительно 

вымираем, не понимая? Мы-то наво-

ображали, будто стали умнее всех, 

потому что техника у нас необыкно-

венно разнообразна. А получается, 

что из-за техники мы себя теряем...

http://vk.com/wall-64798744_2168
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Здравствуйте друзья!  Хочу пред-

ложить вам непривычный подход к 

решению проблем, который всегда 

помогает изменить свою жизнь к луч-

шему.  Может выручит и вас на слож-

ных жизненных поворотах.

Все мы встречались с ситуацией, 

когда наши желания или планы не 

сбывались, несмотря на потраченные 

усилия, или же события шли совсем 

не так как нам хотелось.  И понятно, 

что после многих неудачных попы-

ток руки могут опускаться даже у 

самых целеустремленных.  Так вот я 

хочу сказать о том, как избежать этих 

повторных неудач.  Для этого нужно 

всего лишь строго и неуклонно сле-

довать здравому смыслу.  А он гласит, 

что если мы всё делаем правильно, 

то и результат в точности будет соот-

ветствовать нашим ожиданиям.  А 

вот если в наших действиях есть хоть 

какая-то неправильность - результат и 

должен быть отрицательным, сколь-

ко б мы не повторяли свои попыт-

ки.  Именно незамеченные ошибки в 

наших действиях, а возможно, что и в 

мыслях, мешают нам добиться успеха 

– будь это хоть в работе, хоть в отно-

шениях с окружающими или даже в 

любви.  И отсюда следует вывод, что 

для избавления от возникшей про-

блемы нужно изменить свои действия 

– исправить ошибку.  А для этого, 

естественно, её сначала нужно найти 

– понять, что делается неправильно.  

Это не всегда легко.  Да и ошибок 

может быть не одна, а сразу несколько.  

Но ради исполнения желаний подна-

прячь свой ум стоит.  Тем более, что 

когда мы не ждём подсказок от каких-

либо «знатоков» а сами ищем ответы 

на возникшие вопросы, то ускоряют-

ся наши собственные мысли.  А это 

дорогого стоит.  И когда ошибка будет 

в точности определена и исправлена 

– проблема решится.

Ещё хочу предостеречь – будьте 

осторожнее с гордыней.  Это она не 

позволяет человеку признавать свои 

ошибки, а значит, и исправлять их.  

Так что будьте внимательны не толь-

ко к окружающим людям, но в соб-

ственных чувствах.  Не поддавайтесь 

на уловки самости, и не давайте себя 

обмануть.  И тогда всё у вас начнёт 

получаться, а воплощение мечты ста-

нет легче и быстрей.  

 

Виктор Кипень, 1 сентября 2019 г.

Философия жизни

Как найти «путь к успеху»

знаю, для чего лопух создан: чтобы 

его использовать вместо зонтика!» 

Это было его новое маленькое откры-

тие… Похвалил его, добавив, что у 

лопуха ещё куча полезных свойств. 

Как же мне на душе хорошо было, что 

сынок мой снова начинает проявлять 

интерес к живому, настоящему миру, а 

не к придуманному кем-то виртуаль-

ному! Отпускает школьная программа 

и гаджеты... 

Александр Яковлев, https://

vk.com/wall-2185925_23314

Низкий поклон вам и 
здравия светлым мыслям 
вашим, Люди добрые!

Я Доброслав - Игорь 
Петько - Человек и сын 
Бога, утверждаю новую 
реальность, в которой 
добро и Любовь будет 
править Миром!

Земля-Матушка рас-
цветёт цветами и лесами; 
вода в реках, морях, океа-
нах и во всех водоёмах 
станет чистой и живи-
тельной; а Люди станут добрыми и 
осознанными.

Я запускаю эксперимент, который 
поможет приблизить светлое будущее 
уже сегодня!

С сегодняшнего дня, в течении, 
минимум 41-го дня (с 25 марта до 6 
мая), я буду стараться никого и ниче-
го не осуждать.

Наши мысли материальны и своим 
осуждением, своим недовольством 
мы создаём ещё больше недовольства 
и поводов для осуждений. Если вы 
кого-то осуждаете, то обязательно, 
осудят и вас! «Не судите и не судимы 
будите!».

Никогда, никто не менялся в луч-
шую сторону от того, что его осуж-
дают. Наоборот - это вызывает чув-
ство обиды и протеста. Осуждение 
порождает взаимное осуждение, 
которое усиливается обидой и чув-
ством несправедливости. Это как 
снежный ком, нарастает и нарастает, 
пока отношения не заходят в тупик, и 
мы расстаёмся с самыми близкими и 

родными людьми.

В чём же причина 
осуждений и обид?

Ожидания. Мы 
ожидаем от окру-
жающих, что они 
должны вести себя 
определённым обра-
зом, должны быть 
приветливыми и 
вежливыми, должны 
выглядеть опреде-
лённым образом и 

т.д. И чем ближе и роднее для нас 
человек, тем больше у нас на него 
ожиданий! От незнакомого челове-
ка сложно ожидать, чтобы он дарил 
нам цветы на 8 марта или выносил 
пакет с мусором. А от муж или жена 
очень много чего должны! И попро-
буй забудь о своём долге - тебе тут же 
напомнят.

- Дорогой, а ты помнишь, какой 
сегодня день?

- Дорогая, а что у нас сегодня на 
ужин?

Ожидания - это основа для осужде-
ний, основа, которая портит отноше-
ния и отравляет нам жизнь. Спросите 
у людей, которые развелись, какие 
ожидания не оправдал супруг - супру-
га? И вы услышите огромный список 
неоплаченных долгов.

Чтобы быть счастливым – нужно 
убрать ожидания.

Пускай всё, что делают окружаю-
щие будет приятным сюрпризом для 
нас!

- Ух-ты, ты приготовила обед! Как 

здорово!
- Ты помнишь, что сегодня наша 

годовщина! Невероятно, я не могла 
даже представить, что ты это вспом-
нишь!

Нет ожиданий - нет осуждений. 
Чтобы кто не делал, он имеет на это 
право!

Я позволяю каждому Человеку 
быть таким, какой он есть. Тем самым 
я позволяю себе быть собой, а не 
носить маску.

Я буду стараться никого не осуж-
дать, и за каждое осуждение буду при-
седать 9 раз. Прошу проконтроли-
ровать это моих близких, соседей и 
друзей. Новая привычка вырабатыва-
ется 41 день, поэтому следить за своей 
речью я буду именно 41 день. Если я 
уберу осуждения из своих слов, то и в 
мыслях не будет осуждений.

Друзья, если вы поддерживаете эту 
идею и у вас есть воля, чтобы сделать 
тоже самое и войти в новое будущее 
уже сегодня, – присоединяйтесь!

Копируйте этот текст, вставляйте 
своё имя и фото и пускай это будет 
декларация вашего намерения.

Делитесь в комментариях своим 
опытом и своими открытиями.

Изменить Мир можно только 
путём изменения себя. Каждый из нас 
может сделать своё окружение лучше, 
если изменится сам.

Здоровья и Любви вам, добрые 
люди!

Доброслав Петько, 25 марта 2020 г., 
https://www.facebook.com/igor.petko/
posts/3053080294735339:0

Отказ от осуждения
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Идея, которая положила 

начало общественному дви-

жению по созданию родо-

вых поместий, прозвучала 

более 20 лет назад в книгах 

Владимира Мегре серии 

«Звенящие кедры России». 

Суть идеи - если каждая 

желающая семья, или сначала 

один человек, возьмёт полную 

ответственность за участок 

земли размером один гектар 

или чуть более, обустроит его 

с большой Любовью к Земле, 

к своей семье и своим потом-

кам, то это живое, самодо-

статочное пространство, простран-

ство Любви, будет в веках беречь род, 

создавший его, сохранять Любовь в 

семьях, кормить, одевать и дарить 

радость всем живущим на нём. 

Главное в идее не сам по себе 

гектар, отмеренный на поверхности 

земли. Главное – внутренняя осознан-

ность человека, вставшего на свой 

участок. Главное – видение и пони-

мание окружающего пространства. 

Осмысленное сотворение и совер-

шенствование среды обитания. 

Принцип обустройства террито-

рии родового поместья. 

Для обустройства родового поме-

стья берётся участок 1 гектара или 

чуть более.

1. По периметру высаживается 

живая забор из деревьев и кустов. 

Иногда (при необходимости) дела-

ется 2-х метровый земляной вал, для 

защиты от ветров и создания микро-

климата. 

2. Обозначаются вход и въезд на 

поместье. 

3. Определяется жилая и хозяй-

ственная зоны. Мастерские. 

4. Место для огорода, лесосада. 

5. Пруд. 

6. Лесная зона 

7. Место для содержания живот-

ных, покос, пастбище. Пасека. 

8. Дорожно-тропиночная сеть. 

9. И др. 

Что же даёт родовое поместье 

человеку и его семье? 

- Собственное жизненное про-

странство, где можно жить и творить, 

отдыхать, играть с детьми, общаться со 

Вселенной, раскрывать и реализовы-

вать своё истинное предназначение. 

Наличие своей Земли всегда давало 

человеку уверенность в завтрашнем 

дне и психологический комфорт. Это 

его точка опоры. 

- Обеспечивает связь 

поколений. Потомки полу-

чают возможность жить в 

пространстве, обустроенном 

их родом, сохраняя память о 

предыдущих поколениях и 

получая возможность счаст-

ливого перерождения. 

- Позволяет сохранить 

культуру и традиции пред-

ков. 

- Даёт человеку чистые 

и свежие продукты пита-

ния, мёд, лечебные травы, 

чистый воздух и живую воду. 

Спокойствие и уют. И как 

следствие – благополучное долголе-

тие. 

- Возможность растить здоровых 

и счастливых детей в благоприятной 

жизненной и социальной среде. 

- Даёт финансовую стабильность и 

независимость за счёт развития свое-

го дела (ремесла), наличия своих про-

дуктов питания, с годами наличие 

своего лесоматериала для строитель-

ства дома и отопления и др. 

- Такой образ жизни способству-

ет восстановлению природы, убирает 

потребительское отношение к ней. 

А САМОЕ ГЛАВНОЕ - родо-

вое поместье помогает вернуть 

ЭНЕРГИЮ ЛЮБВИ в семьи!!!

1 октября 2018 г., https://vk.com/

wall-149969312_28

Идея родового поместья

Идея родовых поместий

Важность единения и сотрудничества. 
Сотворяем Вече и Совет Движения (ч.9)

Продолжение. Начало в газете 
«Быть добру».

Формирование международного 
Вече и Совета Движения «снизу» (вся 
власть на местах)

Международное Вече и Совет 

Движения создателей родовых поме-

стий формируется «снизу» – на 

местах: в родовых поселениях (посе-

лениях, состоящих из родовых поме-

стий), сёлах, посёлках, городах.

А для решения вопросов местного, 

районного, областного, республикан-

ского уровня организовываются мест-

ные, районные, областные, республи-

канские Вече и Советы Движения.

Так, в местное Вече Движения, 

которое образуется в каждом насе-

лённом пункте (город, посёлок, село, 

поселение)  входит каждый желающий 

участник, который территориально 

относится к данному местному Вече 

Движения (населённому пункту).

И все участники местных Вече 

Движения автоматически входят в 

международное Вече Движения. А в 

целом международное Вече Движения 

состоит из всех участников всех мест-

ных Вече Движения.

А в местный Совет Движения 

входят представители близлежащих 

родовых поселений (возле этого насе-

лённого пункта или вокруг него), оди-

ночных родовых поместий, читатель-

ского клуба, инициативных групп, 

различных направлений деятельно-

сти, местных анастасиевских орга-

низаций (например, местная ячейка 

Родной партии, Каравана любви сол-

нечных бардов, Сообщества предпри-

нимателей с чистыми помыслами и 

т.д.).

Все эти представители сообществ 

Движения являются участниками 

местного Совета Движения.

И все участники местного Совета 

Движения автоматически входят в 

международный Совет Движения. 
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А в целом международный Совет 

Движения состоит из всех участников 

всех местных Советов Движения.

В каждом населённом пункте 

может создаваться местное Вече и 

Совет Движения. В районных, област-

ных, столичных городах можно (поми-

мо своего местного Вече и Совета 

Движения), дополнительно обра-

зовываются районные, областные, 

республиканские (Всеукраинский, 

Общероссийский, Всебелорусский и 

т. д.) Вече и Советы Движения.

Так, в районное Вече или Совет 

Движения входят все участники 

Движения или все представители 

сообществ Движения со всех местных 

Вече или Советов Движения, которые 

относятся к этому району, а не «деле-

гаты» от местных Вече или Советов 

Движения. 

(Например, если в районе 3 мест-

ных Вече Движения по 100 участ-

ников в каждом местном Вече, то 

в районное Вече Движения входят 

все эти 300 участников от местных 

Вече Движения, относящихся к этому 

району. 

Или, если в каждом из 3-х насе-

лённых пунктов района есть по 20 

представителей сообществ мест-

ных Советов Движения (от десяти 

сообществ - по два представителя от 
каждого сообщества), то в районный 

Совет Движения будут входить 60 

представителей сообществ этих трёх 

местных Советов Движения (от трид-

цати сообществ, относящихся к этому 

району - по два представителя от 
каждого сообщества), а не 3 «делегата» 

от 3-х местных Советов Движения.) 

В областное Вече или Совет 

Движения входят все участники 

Движения или представители сооб-

ществ Движения со всех местных 

Вече или Советов Движения со всех 

районов, которые относятся к этой 

области (а не «делегаты» от районных 

Вече или Советов Движения). 

Таким образом, образуется вечевая 

структура, которая организовывается 

на принципе непосредственного уча-
стия участников Движения создате-

лей родовых поместий: чем выше уро-

вень Вече или Совета Движения, тем 

больше участников входит в «выше-

стоящее» Вече или Совет Движения. 

В пирамидальной структуре – наобо-

рот. 

(Подробнее о пирамидальной и 

вечевой структуре организации рас-

смотрено в статье «Пирамидальная 

или вечевая структура управления 

общества (на примере – какую Родную 
партию мы хотим: с властным цен-

тром или вечевой структурой управле-
ния?)» http://bytdobru.info/statya/3972-

piramidalnaya-ili-vechevaya-struktura-

upravleniya-obshchestva)

Можно сделать так, что Вече и 

Советы Движения всех «уровней» 

автоматически создаются, и каждый 

участник любого Вече или Совета 

Движения автоматически явля-

ется участником Вече или Совета 

Движения всех «уровней» (по своему 

местопроживанию или местонахожде-

нию представляемого сообщества он 

входит одновременно в соответствую-

щие местное, районное, областное, 

республиканское Вече или Советы 

Движения, а также в международное 

Вече или Совет Движения).

И в зависимости от «территори-

альности» вопроса, он сам выбирает 

на каком «уровне» Вече или Совета 

Движения его проще, быстрее, 

эффективнее и целесообразнее 

решить. Так, какой-то вопрос лучше 

или удобнее рассмотреть, обсудить и 

решить на местном Вече или Совете 

Движения, какой-то в областном 

Вече или Совете, а какой-то в между-

народном Вече или Совете Движения 

(чем выше «уровень» Вече или Совета 

Движения, тем больше участников в 

него входит).

Территориальность проведения Вече 
и Совета Движения и рассмотрения 
вопросов

Территориальность проведения и 

рассмотрения вопросов - когда какое 

Вече или Совет Движения проводить. 

Когда какое Вече или Совет 

Движения проводить – когда Вече 

или Совет Движения местного, рай-

онного, областного, республиканско-

го или международного значения.

Можно сделать «уровень» прове-

дения Вече или Совета Движения по 

территориальности вопроса и терри-

ториальности участников Движения 

(которые входят в соответствующий 

«уровень» Вече или Совета Движения 

по месту проживания).

Вопросы, которые касаются толь-

ко участников одного местного Вече 

или Совет Движения или территории 

населённого пункта (где это Вече или 

Совет Движения организован), рас-

сматриваются и принимаются этим 

местным Вече или Советом Движения. 

А, если рассмотрение вопроса касает-

ся участников двух местных Вече или 

Советов Движения и на территории 

одного района, то вопрос рассматри-

вается в районной Вече или Совете 

Движения. И так соответственно по 

области, республике (стране). Если 

вопрос касается участников из двух 

стран (двух республиканских Вече 

или Советов Движения) или имеет 

международный характер, то рассма-

тривается международным Вече или 

Советом Движения.

Кого-то может смутить, что меж-

дународное Вече или Совет Движения 

проводится, если вопрос касается 

даже двух стран, а не всех стран. 

Так, вопрос, например, между 

двумя странами не получится решить 

на уровне республиканского Вече или 

Совета Движения (в которое входят 

участники только с одной страны), а 

возможно решить только на междуна-

родном Вече или Совете Движения (в 

которое входят участники Движения 

из разных стран).

В том числе, территориальность 

проведения Вече или Совета Движения 

происходит по аналогии с легитимно-

стью – кворумом Вече или Совета 

Движения (для которого достаточно 

даже двух участников Движения из 

разных стран на международном Вече 

или Совете Движения). 

И принятые решения на междуна-

родном Вече или Совете Движения (в 

том числе, любого другого «уровня») 

касаются не всех Вече или Советов 

Движения, не всех участников 

Движения, входящие в эти Вече или 

Советы Движения, а касаются только 

тех, кто проголосовал за эти решения 

и взяли на себя ответственность по 

добровольному их исполнению. 

То есть, на международном Вече 

или Совете Движения рассматри-

ваются вопросы, которые касаются 

всех участников Движения, или дея-

тельность которых относится на всю 

территорию Земли, а также вопро-

сы, носящие международный харак-

тер – которые затрагивают участни-

ков Движения хотя бы двух стран, 

или касаются территории хотя бы 

двух стран. Местные (региональные) 

вопросы в пределах населённого пун-

кта, района, области, республики (на 

уровне страны) рассматриваются в 

местном, районном, областном или 

республиканском Вече или Совете 

Движения.

Например, если участники 

Движения какого-то города (рай-

онного значения) хотят провести 

акцию по посадке деревьев в самом 

городе, то этот вопрос рассматрива-

ется на городском Вече или Совете 

Движения (местном Вече или Совете 

Движения). 

Если хотят провести мероприятие 

на уровне района, то рассматривается 

вопрос на районном Вече или Совете 

Движения (в которое входят все 

участники Движения всех местных 
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Вече или Советов Движения этого 

района). 

На уровне области – на областном 

Вече или Совете (в которое входят 

все участники Движения всех мест-

ных Вече или Советов Движения этой 

области). 

На уровне республики (стра-

ны) – на республиканском Вече или 

Совете (в которое входят все участни-

ки Движения всех местных Вече или 

Советов Движения этой страны). 

А между республиками (страна-

ми) – на международном Вече или 

Совете Движения (в которое входят 

все участники Движения всех мест-

ных Вече или Советов Движения всех 

стран мира).

Поэтому нет необходимости часто 

проводить международное Вече или 

Совет Движения, если этот вопрос 

касается «нижестоящего» уровня Вече 

или Совета Движения: республики, 

области, района или своего населён-

ного пункта.

Да и многие вопросы носят мест-

ный характер и решать их нужно на 

местном уровне.

Таким образом, все вопросы реша-

ются на местах (в населённых пун-

ктах, где живут люди). А когда вопрос 

касается нескольких населённых пун-

ктов (их жителей), которые террито-

риально находятся в разных местах, 

тогда уже этот вопрос решается на 

районном, областном, республикан-

ском или международном уровне с 

участием всех желающих жителей 

этих населённых пунктов, которых 

касается этот вопрос.

Созыв Вече и Совета Движения и 
оповещение

Созывать и проводить Вече 

Движения можно по мере необходи-

мости (можно договориться о перио-

дичности). 

Созываться Вече Движения может 

каждый желающий его участник 

сколько угодно и когда угодно. Тем 

более, что это Вече Движения можно 

созывать в интернете, чтобы спе-

циально не съезжаться всем в одно 

место.

Созывать и проводить Совет 

Движения (который является по сути 

«рабочей группой» Вече Движения) 

необходимо постоянно и регулярно.

О времени проведении следую-

щего Вече или Совета Движения и 

предварительно рассматриваемых 

вопросах, заранее все оповещаются: 

можно сверху-вниз организовать опо-

вещение (начиная с «вышестояще-

го» Вече и «нижестоящим» Вече в 

области, районе, на местах), можно 

снизу-вверх, а можно одновремен-

но всех оповестить с использованием 

рассылки данной информации на эл. 

почту всех участников соответствую-

щего уровня Вече.

Можно продумать схему опове-

щения, включая оповещение через 

интернет, телефон и т.п.

Также проводить заседания Вече 

и Совета Движения можно встреча-

ясь лично, а можно через интернет 

(например, он-лайн конференции), 

по телефону и т.п. 

Кворум (легитимность) Вече и 
Совета Движения

Легитимен созыв Вече или Совета 

Движения (кворум) любого уровня 

(от местного уровня до международ-

ного уровня), на котором собралось 

или участвует в его заседании даже 

два участника Движения. И реше-

ние считается принятым, если за него 

проголосовало не меньше двух участ-

ников Движения (и никто не против 

принятия этого решения).

Например, легитимен созыв 

международного Вече или Совета 

Движения (кворум), на котором 

собралось или участвует в его заседа-

нии даже два участника Движения из 

двух стран. И решение считается при-

нятым, если за него проголосовало не 

меньше двух участников Движения из 

двух стран (и никто не против приня-

тия этого решения). 

При принятии решений, назовём 

условно, «по вечевому принципу» 

и при добровольно-ответственном 

исполнении этих решений, нет опас-

ности, что для легитимности заседа-

ния Вече или Совета Движения любо-

го уровня и принятии на нём решений 

достаточно хотя бы двух участников 

Движения.

---

Далее рассматривается, как с 

большим количеством участников 

можно единогласно принимать реше-

ния и их исполнять на добровольно-

ответственном согласии участников.

Продолжение в следующем номере.

А на Земле быть добру!

С уважением и открытою душой, 

Вячеслав Богданов, тел. +38-068-178-

00-82, vyacheslav_bgd@ukr.net 

09.09.2015 г. (Дополнено 04 августа 

2016 г., 14 февраля 2019 г.)

Каждому россиянину – по гектару Родины
Объединившись в родовые посе-

ления, люди берут по одному гектару 

земли, сажают на нём лес, расчищают 

родники, строят экодома – говорят, 

что ищут для людей «новое» будущее: 

родину без синтетических продуктов, 

болезней и депрессий.  В одном из 

таких хозяйств, расположенных неда-

леко от Казани, побывала корреспон-

дент «ВК».

В родовом поселении Светлое 

картошку сажают не в землю, а в 

солому. Дескать, солома спасает почву 

от перегрева, даёт воздуху свободно 

гулять, потихоньку подгнивает. Так 

что картофель, посаженный на глу-

бину всего 5 см, попадает в биорай:  

земля  быстро наполняется жизнью и 

обильно плодоносит. «Ковырять» её 

лопатой, а тем более, резать плугом, 

по здешним понятиям,  бессмыслен-

ное варварство.  «Это всё равно, что 

с живого человека кожу сдирать и 

ждать, что он от этого поздорове-

ет», – объясняет местный старожил 

Владимир Шушков.

Жители Светлого – люди рабо-

тающие, городские. Есть среди них 

чиновники, сотрудники научных 

институтов и даже директор мебель-

ной фирмы и журналист. Говорят, 

знакомы друг с другом давно: вместе 

протестовали против строительства 

Татарской АЭС, вместе ходили в эко-

логическую дружину, вместе спасали 

озеро Лесное.

Здешние  жители родовых поме-

стий считают, что хозяйство нужно 

вести так, как будто в нём и нет вовсе 

никакого человека. Они – защитники 

принципов пермакультуры и агроле-

соводства. Это когда в одном хозяй-

стве лес, пастбище и поля существуют 

вперемежку, вроде маленького леса и 

как бы без участия человека. Деревья 

там сохраняют влагу, создают  микро-

климат, становятся  домом для птиц и 

полезных насекомых, радуют глаз. А 

хозяйственная деятельность ведётся 

уже  между ними. Например, пока 

саженцы маленькие, между ними 

сажают картошку или овощи, лет 

через пять – траву на прокорм скоту, 

а с южной стороны – огурцы, фасоль 

и помидоры. Когда крона деревьев 

начинает отбрасывать много тени, 

там растят грибы и пасут скот.

На 50-ти гектарах пермахо-

зяйства австрийского агронома-
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революционера Зельпа Хольцера, 

например, таким образом сосре-

доточилось самое большое разноо-

бразие растительного и животного 

мира во всей Австрии. Хотя работа-

ют в этом хозяйстве всего три чело-

века, а вместо техники используют-

ся свиньи. Хольцер в шутку зовёт 

их «самодвижущимся умным агре-

гатом, у которого спереди мощный 

бульдозер, а сзади – неиссякаемый 

источник ценных удобрений».

В Светлом у жителей поместий 

тоже не грядки, а гряды. «Вон мой 

сосед присыпал землёй поваленное 

дерево, посадил чего ни попадя. И ведь 

всё выросло, и ядрёное такое, – вос-

хищённо говорит Владимир Шушков. 

– Да ещё земляника, грибы, лекар-

ственные травы проходу не дают, а лет 

через 50 будут орехи, древесина».

Согласно ведомости, которая слу-

чайно попалась мне на глаза, в 2006 

– 2007 гг. обитатели Светлого, а это 

35 семей,   посадили саженцев на 

триста тридцать тысяч рублей. Осину, 

ракитник, липу, берёзу, акацию, ольху, 

сосны, кедры, не говоря уже о кустар-

никах. «Землю только что оживили, 

– говорит Владимир, – от сельчан она 

досталась нам в пользование очень 

эродированной. На ней даже пырей 

не рос. Сначала мы посадили люпин, 

чтобы дать земле азот, потом в ней 

появились черви». Землю поселенцы 

сперва получили в аренду, а теперь, 

говорят, начинают оформлять в соб-

ственность.

Жители Светлого не скрывают, 

что идеей родовых поселений они 

загорелись, когда прочитали книги 

Владимира Мегре «Звенящие кедры 

России» про женщину Анастасию. 

Дескать, живёт такая в тайге неда-

леко от Оби и не нуждается в поис-

ках пищи: её приносят звери. Её дом 

– лес, она может говорить на всех 

языках и знает, как возродить Россию. 

Для этого каждой семье нужно взять 

по гектару земли, поселиться на нём 

и обустроить родовое поместье. Так, 

чтобы там был лес, сад, огород, водо-

ём и чтобы росло это всё как бы само, 

чтобы и не утруждаться сильно и не 

зависеть ни от кого.

«Вы думаете, такая женщина 

реально существует?» – спрашиваю 

у Владимира. «А какая разница? – 

серьёзно отвечает он. – В городе ты 

рождаешься для системы, работаешь, 

чтобы оплатить рублём – читай: своей 

энергией – мёртвую воду из кранов, 

сублиматы продуктов и лекарства. 

Заметьте, аптеки появились в каж-

дом дворе. А у нас всё своё: и вода, и 

энергия, и продукты. Свободным  и 

счастливым человека делает только 

собственная земля. Недаром говорят: 

своя морковка слаще. Так это потому, 

что через неё он из земли получает 

необходимое, каждый корешок – это 

его продолжение во вселенной. И эта 

укоренённость в мироздании делает 

человека здоровым, практически неу-

язвимым. Это и есть Родина, которую  

никто не продаст!»

Владимир рассказывает, что все-

рьёз задумался о родовом поместье, 

когда однажды ночью услышал, как 

плачет его старшая дочка: «Мне каза-

лось, что я день и ночь работал для 

семьи, а на самом деле для своих 

детей я всегда был занят». Говорит, что 

со многими  единомышленниками он 

познакомился через рекламки, кото-

рые кто-то оставлял в книгах Мегре, 

расставленных на полках книжных 

магазинов Казани. Дескать, встреча-

емся там-то.

Маленькая главка одной из таких 

книг попалась и мне. В ней рассказы-

валось про то, как в одной перепол-

ненной до отказа тюрьме решили про-

вести эксперимент: взяли и раздали 

всем заключённым по одному гектару 

земли и поставили  там каждому по 

одиночной камере. Через некоторое 

время не домашние стали приносить 

передачи заключённым, а заключён-

ные начали передавать домой посыл-

ки с дарами земли. Потом в тюрьму к 

мужьям стали проситься жены и дети, 

а в завершение люди и вовсе захо-

тели остаться в тюрьме навсегда. «У 

меня нет таких денег, чтоб на свободе  

купить всего один гектар земли, – 

объяснял герой книжки свой выбор. 

– Значит, и Родины у меня нет? А 

если Россия – моя Родина, то у кого я 

должен покупать её? Получается, что 

кто-то захватил всю мою Родину, всю, 

до единого гектара, и теперь с каждо-

го россиянина выкуп требует».

Эта вымышленная история про 

«зону будущего» – что-то вроде  мани-

феста народного движения «Родовые 

поместья  России». Участники этого 

движения считают, что  каждому рос-

сиянину нужно  бесплатно и без нало-

гов раздать по одному гектару земли. 

Дескать, тогда и с обороноспособно-

стью, и с продовольственной и нрав-

ственной безопасностью страны 

проблем станет меньше. А вот 

питерские «кедровцы» предло-

жили мэрии  раздать в собствен-

ность горожанам хотя бы один 

квадратный метр города. Потому 

что только тогда, по их мнению, 

власть будет реально советовать-

ся с горожанами, что им боль-

ше надо: парк или бензоколонку. 

Сейчас на постсоветском про-

странстве  насчитывается более 

300 родовых поселений.

Кедры Владимира Шушкова и 

других татарстанских родопоселенцев 

«зазвенят» только лет через 50. А сей-

час он и его единомышленники  дума-

ют о более простых, житейских вещах, 

например, как достроить соломенный 

общинный дом.  Дотошные западные 

аналитики подсчитали, что если каж-

дый житель Земли будет потреблять 

столько же энергии, сколько один 

житель США, то всех ископаемых 

планеты хватит всего на две недели. 

А прогреть соломенный дом и легче, 

и дешевле.

Теплопроводность соломы в четы-

ре раза меньше, чем у дерева, и в семь 

раз ниже, чем у кирпича. К тому же 

ржаная солома в тысячу раз дешевле 

кирпича, на один дом в 70 квадратных 

метров нужно соломы с 2-4 гектаров 

поля. Она не выделяет родон и другие 

вредные вещества, может служить 400 

лет, а после «смерти» не причиняет 

вреда экологии.

Сегодня дома  из смеси глины и 

соломы уже строят в бедной полез-

ными ископаемыми  Белоруссии. А 

гродненский ЖБИ № 10 даже постав-

ляет соломенные блоки в Германию.  

– Сегодня надо начинать строить 

ресурсосберегающие дома, потому 

что завтра они будут единственно воз-

можными, – говорит Владимир. –  Я 

видел такие дома в Венгрии. Там их 

любят строить «новые» венгры. Видел 

под Питером, где в экопоселении их 

строили норвежцы. А у нас это дело 

почему-то застопорилось.

А пока жители Светлого пробуют 

строить энергосберегающие дома из 

других материалов: есть дом, углу-

блённый в землю и с крышей, покры-

той землёй, и обычный деревянный 

дом, в котором и Интернет, и холо-

дильник работают от двух солнечных 

батарей, купленных по цене 4,5 тыся-

чи рублей каждая. И никакого ЖКХ.

Айгуль Шарафиева, газета 

«Вечерняя Казань».

ht tp ://www.evening-kazan.ru/

articles/kazhdomu-rossiyaninu-po-

gektaru-rodiny.html
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Зачастую современные роди-

тели задаются вопросом: какое 

оно естественное воспитание, 

чем увлечь ребёнка в эру совре-

менных IT-технологий? Что важ-

нее – знать основы робототех-

ники или Божественные законы 

Вселенной?

Сейчас уже не только дети, 

но и взрослые могут с уверенно-

стью утверждать, что плод тыквы 

растёт в земле, что огурцы могут 

быть только стандартно ровные 

и по 10 см, что яблоко только 

красное и без червячков. Порою 

диву даёшься, как быстро чело-

век теряет «приземлённые» знания о 

связи с Землёй, природой, насекомы-

ми, птицами, животными. Зачастую у 

многих - искусственный страх перед 

волками, зубрами, лисами, змеями, 

птицами, в общем, всем природным 

окружением.

В итоге человек сам оказывается 

в иллюзорном искусственном мире, 

сам делает такой выбор, употребляя 

пластмассовые овощи из супермар-

кета, глифосатный хлеб, напиханные 

антибиотиками яйца, молоко и мясо… 

Искусственный мир делает искус-

ственным самого человека – сначала 

пропадают духовные качества, затем 

знания Первоистоков.

Как давно вы были в лесу с детьми, 

или выезжали в деревню, на дачу? Как 

давно ваше чадо садило живую семеч-

ку в живую землю? Как часто вы вме-

сте наблюдаете за весёлыми синицами 

и озорными воробьями? Или может 

держали на руке майского жука? Или 

вообще – общались с живым и насто-

ящим пространством?

Могу смело утверждать:

- что самое вкусное, полезное, 

живое молоко – принесенное моей 

дочерью от её любимых коз, которых 

она сама доит с 9 лет самостоятельно, 

которые пасутся на чистой траве 

без использования химикатов и 

глифосатов,

- что самое настоящее – это 

хлеб со своего поля, на котором 

каждое зёрнышко растёт для 

тебя;

- что гуси, куры, козы, коты, 

собаки и другие животные – это 

не только «домашние» питом-

цы – это то, что позволяет нам 

получать постоянно новые зна-

ния, умения, проводить анализ, 

изучать психологию, быть неза-

висимыми и самостоятельными, 

уметь чувствовать и взаимодей-

ствовать с Природой;

- что дети, которые растут с живым 

миром, живут его ценностями, чув-

ствуют и замечают каждый миг, каждое 

изменение, вплоть до нового листка 

или нового пятнышка, которые могут 

лицезреть, как вылупляется птенец из 

яйца, как рождается козлёнок – самые 

счастливые!

Звон-Гора - родовые поместья, 

Беларусь, https://vk.com/zvongora 

27 Февраля 2020, https://anastasia.

ru/articles/detail/68453/
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Учить детей жить на Земле, для Земли и от Земли

Шведская парта, или зачем нужна школа (ч. 1)
Давайте, коллеги, задумаем-

ся, а зачем, вообще, нужна сред-

няя школа? И, главное, кому она 

нужна? 

Мы как-то уже привыкли, 

что все дети посещают школу, и 

это нужно даже не нам, а самим 

детям. Однако нет ли здесь 

изрядной доли лицемерия? На 

мой взгляд, есть. И я собираюсь 

сегодня показать, какие на самом 

деле у нас есть причины, чтобы 

мучать ребёнка в течение десяти 

лет, пока он не может сопротив-

ляться.

Зачем школа нужна родителям
Родителям школа нужна, в пер-

вую очередь, чтобы можно было в 

неё сдать детей. Как багаж в камеру 

хранения. 

Ведь работать-то надо, верно? А 

оставить ребёнка часто не с кем.

Кстати, забавно, что мало  кто 

убеждён в необходимости детских 

садов. Детские сады часто воспри-

нимаются как неизбежное зло — «уж 

лучше в садике, чем с бабуш-

кой». Однако школа уже счита-

ется чем-то святым, и, даже если 

мать не работает, в школу дети 

идут всё равно.

 Ну и, конечно, детей отдают 

в школу, как машину в автома-

стерскую — на тюнинг. Чтобы 

детей «прокачали».

И родители, как завзятые 

стритрейсеры потом меряются 

детьми: «Мой на золотую медаль 

идёт. 

А мой уже в МГУ поступил». 

Согласитесь, ребёнок, который хоро-

шо учится — это весомый повод для 

гордости.

Зачем школа нужна государ-
ству
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Государство идёт родителям 

навстречу, и создаёт условия для днев-

ного содержания детей. 

Сейчас не восемнадцатый век и, с 

точки зрения государства, женщины 

должны работать. А раз так, нужно 

создать женщинам место, куда они 

смогут сдать своих детей, и, убедить 

женщин, что это делается для их же 

пользы.

 Видели детскую комнату на входе 

во многие супермаркеты? Сдаёшь 

ребёнка, и бродишь по магазину пару 

часов, спокойно делая покупки. Вот 

так и школа: сдаёшь ребёнка, и спо-

койно идёшь на работу.

 И, разумеется, как и в супермар-

кетах, государство активно реклами-

рует детям то, что считает нужным. 

То есть, государство пытается обе-

спечить детям патриотическое вос-

питание. Обратите внимание — я не 

говорю, что патриотическое воспи-

тание — это плохо.  Я просто рас-

сказываю, зачем нужны школы госу-

дарству.

Зачем школа нужна самим 
детям

 Самим детям, как Вы понимаете, 

не очень приятно сознавать, что они 

лишние — и их просто куда-то сдают, 

чтобы они не путались под нога-

ми. Поэтому детям обычно и не 

говорят правды, а вместо этого кор-

мят их отмазками. Отмазки, кстати, 

в отличие от сказочек про Аиста и 

Деда Мороза работают — многие дети 

искренне убеждены, что заставляют 

учиться в школе их для собственного 

блага. Убеждены в этом и взрослые.

 Как правило, приводят в защиту 

школы следующие аргументы.

Школа даёт детям знания
 Самый первый довод, который 

приходит на ум. Ну конечно же, как 

может прожить взрослый человек,

не зная Законов Ньютона? Да 

можно ли будет такого сиволапого 

неуча вообще назвать полноценным 

человеком?

 Знаете, можно. Так уж получи-

лось, мне пришлось за свою жизнь 

провести не одну сотню собеседова-

ний, принимая людей на работу. И я 

хорошо представляю минимальный 

уровень знаний, которые даёт сред-

няя школа:

 а) Умение писать корявым почер-

ком, с синтаксическими и, часто, 

орфографическими ошибками;

 б) Умение читать не слишком 

сложные тексты, такие как художе-

ственная литература;

 в) Знание правил арифметики и 

умение пользоваться калькулятором.

 Всё. Обладая этими тремя навы-

ками, можно без проблем закончить  

среднюю школу. Остальное — от 

лукавого.

Чтобы доказать свою правоту, я 

предлагаю банально заглянуть на 

любой форум. Вы увидите, что мно-

гие люди физически неспособны гра-

мотно писать — хотя бы без орфогра-

фических ошибок.

 Кстати, не знаю уж с чем это 

связано, в ЖЖ обычно пишут гораз-

до грамотнее, чем в других местах. 

Возможно, сказывается уровень чита-

телей.

 Что же касается арифмети-

ки, показать уровень знаний также 

несложно. Сколько людей вляпалось, 

не сумев вычислить реальный процент 

по кредиту? А ведь проценты, они же 

дроби, идут в школьной программе 

сразу после арифметики. Получается, 

что на процентах школьные знания 

уже заканчиваются.

 Эти два предмета — русский язык 

и математика — красной нитью про-

ходят сквозь всю школьную програм-

му, с первого класса по десятый. Как 

же мало остаётся в головах после уро-

ков истории, биологии, иностранных 

языков? Чудовищно мало.

 Но, спросите Вы меня, есть же 

люди, которые знают русский и мате-

матику? Они-то получили свои зна-

ния?

 Правильно, они что-то получили. 

Потому что хотели получить. А вот 

тем, кто учиться не хотел, насильно 

знания в голову впихнуть не удалось. 

Поэтому, неправильно будет гово-

рить, что школа «даёт знания».

 Школа предоставляет возмож-

ность получиться знания тем детям, 

кто этого хочет. Правда, с очень низ-

ким КПД, о чём я и буду говорить 

ниже.

Школа учит мыслить системно
 Очередной предрассудок — якобы 

школа учит мыслить системно и само-

стоятельно искать знания. Ничему 

такому, разумеется, школа не учит. 

Школа учит тупо запоминать всё под-

ряд, ни о какой системе и речи не 

идёт.

 Как раз наоборот, ребёнка учат, 

что, по меткому выражению Иосифа 

Сталина, «в большом хозяйстве 

любая дрянь сгодится». Дескать, «учи  

несмышлёныш  химию,  пригодится.  

А то, как ты потом без химии жить-то 

будешь?».

 Проведу аналогию. Представьте 

себе, что Вы идёте по улице, и види-

те, что у стены стоит пустая бутылка 

из-под пива. Можно ведь привести те 

же самые аргументы, чтобы Вы под-

няли её и сдали — «деньги лишними 

не бывают».

 Будете Вы поднимать каждую 

пустую бутылку, исходя из того, что 

«два рубля в хозяйстве всегда при-

годятся»?

Смею полагать, что нет. Есть дру-

гие способы заработать деньги.

 Однако детей-то мы заставляем 

учить именно всё подряд!  Это не 

системный подход. Это, наоборот, 

«подход  бомжа» — собирание буты-

лок.

Школа готовит к поступлению в 
институт

 Очередной аргумент — школа 

готовит к поступлению в институт. 

А после института человек получает 

диплом, и устраивается на работу.

 Есть такое дело. Но давайте заду-

маемся, а стоит ли диплом — эта 

синяя или красная корочка — пят-

надцати лет жизни? Не слишком ли 

высокая цена?

 Возьмём, допустим, мою область, 

финансы. Есть такая почётная и ответ-

ственная профессия — бухгалтер.

Хорошие курсы бухгалтера зани-

мают примерно 80 часов. Для про-

хождения курсов нужно уметь читать, 

писать и работать на калькуляторе. 

Всё.

 Теперь вопрос. Я знаю массу бух-

галтеров с высшим образованием. На 

что они потратили эти 15 лет — время 

в школе и институте? На обучение 

чтению и письму? Простите, но сей-

час читать и писать умеют уже многие 

дошкольники.

Врачом нельзя стать, пройдя курсы 

— там действительно нужно много 

учиться

 И в самом деле, есть специаль-

ности, овладение которыми требует 

массы времени. Врачу, инженеру, лёт-

чику приходится тратить годы, чтобы 

овладеть своей профессией.

 Однако давайте рассмотрим 

эти специальности подробнее. 

Вступительные экзамены в инсти-

тут состоят, как правило, из русско-

го языка и математики. Блестящее 

знание синтаксиса, уж извините, ни 

врачу, ни инженеру, ни лётчику для 

овладения профессией не нужно.

 А с математикой ситуация хитрее. 

Студенту технического ВУЗа жела-

тельно представлять, что такое инте-

грал и что такое логарифм. Казалось 

“РГ”: Образование детей
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бы — вот она реальная польза школы. 

Кто же ещё обучит ребёнка интегра-

лам?

 Но я снова задам вопрос  про 

время. Действительно ли овладение 

интегралами занимает 10 лет?

 Возможно, Вы знаете, в России, во 

всяком случае в Петербурге и Москве, 

существует система математических 

кружков, где занимаются интересую-

щиеся математикой дети. Их отбира-

ют в пятом - седьмом классе, после 

математических олимпиад.

 Так вот, там мимоходом проходят 

школьную программу за пару лет, а 

потом переходят к институтской.

Дети потом сильно страдают на 

обычных уроках математики — им 

приходится слушать как учитель 45 

минут разжёвывает материал, кото-

рый сами они проходят за три мину-

ты.

 В этом и заключается главная про-

блема современной школы — насиль-

ственное обучение.

 Проведу сравнение. Представьте 

себе, что Вы пришли в тренажёрный 

зал, по поднимать штангу. Но Вам 

вручают гантели по пять килограмм 

и предлагают поприседать с ними. 

Почему? Да потому что программа 

такая. А то, что Вы спокойно можете 

присесть со штангой в 50 кило никого 

не волнует. Будь добр — приседай с 

гантелями, как все.

 Психолог Михаил Литвак часто 

повторяет: «Если хотите воспитать 

ленивого ребёнка, заставляйте его 

делать скучные вещи». Именно это и 

происходит в нашей школе со способ-

ными ребятами, из которых и должны 

получаться врачи, инженеры и лётчи-

ки. Их заставляют учить 10 лет то, что 

они сами вполне способны выучить 

за полгода.

И когда такие ребята заканчивают 

школу, часто у них банально пропада-

ет запал — и вместо любви к той же 

математики, они приобретают к ней 

стойкое отвращение.

 Я не преувеличиваю — коэффи-

циент полезного действия школы 

действительно крайне низок. Просто 

это не так заметно, потому что одно-

временно с обучением в школе ребё-

нок растёт. Два процесса идут парал-

лельно: прохождение школьной про-

граммы и взросление ребёнка.

 То есть, ребёнок одновременно 

тупеет от школы, и умнеет, становясь 

старше. Поэтому возникает иллюзия, 

что ребёнок стал умнее именно учась 

в школе, а не просто в силу возраста.

 Приведу ещё один характер-

ный пример. Вот что пишет о себе 

Юрий Исаакович Неймарк, учёный-

кибернетик с мировым именем: «Я 

почти не учился в школе (точнее, 

учился менее трёх лет), но в моём 

распоряжении в детстве была библио-

тека отца, и я сам с любопытством и 

радостью узнавал о мире и заведомо 

не преуспел только в умении писать 

без ошибок».

 Обратите внимание — Юрий 

Неймарк — учёный, академик, а не 

рядовой научный сотрудник. И как-

то обошёлся без школы. Если Вы вос-

пользуетесь Гуглом, то найдёте ещё 

массу подобных примеров.

 Ну а я хочу разобрать ещё один, 

«главный» довод в защиту средней 

школы. Этот довод обычно приводят 

опытные педагоги.

Окончание в следующем номере.

Фриц Моисеевич Морген 

(fritzmorgen)

Источник: http://fritzmorgen.

livejournal.com/36217.html

50 причин уберечь ребёнка от прививок (ч.1)
Я переписываюсь 

с министром здра-

воохранения и его 

сотрудниками по дан-

ному вопросу с 2006 

года. Ни сам министр, 

ни министерство не 

смогли дать ни одного 

ответа на эти пункты. 

Даже когда д-р Абдул 

Калам, бывший тогда 

президентом (Индии 

с 2002 по 2007 г. — 

прим. перев.), поднял 

этот вопрос на осно-

вании моих выкладок, 

реальной попытки 

прояснить ситуацию 

предпринято не было. 

С тех пор я постоян-

но информирую врачей по данному 

вопросу. Я также написал обраще-

ния действующему президенту, вице-

президенту, премьер-министру, Соне 

(Соня Ганди, президент Индийского 

национального конгресса — прим. 

перев.), в Национальный коми-

тет по правам человека Индии, 

Национальный комитет по защи-

те прав детей Индии, премьер-

министрам разных штатов, народным 

депутатам нескольких политических 

партий и во все медицинские учреж-

дения, которые 

пришли мне в 

голову. Я также 

написал в ВОЗ, 

ГАВИ (Глобальный 

альянс по вакци-

нации и иммуни-

зации), ЮНИСЕФ 

и Программу 

современных тех-

нологий в здра-

в о о х р а н е н и и 

(PATH, Program 

for Appropriate 

Technology in 

Health — прим. 

перев.), главные 

организации, про-

пагандирующие 

такое спорное 

медицинское вмешательство. Врачи, 

поддерживающие мою идею, считают, 

что, если общество не осознает опас-

ность, которую таят в себе прививки, 

будет очень сложно остановить это 

зло, финансируемое индустрией. Вы, 

несомненно, согласитесь, что при-

вивки должны обсуждаться публично, 

иначе у несчастных детей не будет 

шанса.

1. Нет научных исследований, 

призванных определить, на самом ли 

деле вакцины предотвращают заболе-

вания. Графики заболеваемости ско-

рее показывают, что прививки вво-

дились в конце периода эпидемии, 

когда болезнь уже была на последней 

стадии. В случае с натуральной оспой 

прививка на самом деле вызывала 

мощный всплеск заболеваемости, 

пока протест общества не привёл к 

её отмене.

2. Нет долгосрочных исследований 

безопасности вакцин. Проводятся 

лишь краткосрочные проверки, где 

привитые испытуемые сравнивают-

ся с группой, которой ввели другую 

вакцину. На самом деле сравнивать 

нужно с группой непривитых. И 

никто ведь не знает, по каким прото-

колам проводятся такие финансируе-

мые индустрией испытания.

3. Никогда не предпринима-

лось официальной попытки сравне-

ния вакцинированной популяции с 

невакцинированной, чтобы узнать, 

какое действие оказывают вакцины 

на детей и общество. Независимые 

частные исследования (голландские и 

немецкие) обнаружили, что привитые 

дети болеют гораздо больше, чем их 

непривитые сверстники.

4. Ребёнок получает не одну, а 

много прививок. Не существует тестов 

для определения действия комбини-

рованных вакцин.
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5. Нет научного обоснования вак-

цинации детей. По словам ведущих 

врачей, процитированных в газете 

“Таймс оф Индия”, “дети страдают 

заболеваниями, предотвращать кото-

рые призваны вакцины, менее чем 

в 2% случаев, тогда как 98% вакцин 

направлены против этих болезней”. 

Пионеры вакцинации, которые реко-

мендовали соблюдать большую пре-

досторожность перед вакцинацией 

населения, никогда не пропагандиро-

вали массовое прививание.

6. Детей прививают просто пото-

му, что запугивают их родителей. 

Прививание детей — самый прибыль-

ный бизнес как для производителей 

вакцин, так и для врачей.

7. Детям, которым рекомендуется 

ТОЛЬКО грудное молоко до шести 

месяцев и старше по причине того, 

что их хрупкий организм не может 

принимать другую пищу, вводят 30 

доз, включая ревакцинации, мощ-

ных вакцинных токсинов, что про-

тиворечит любой логике и науке. 

8. Правительство Индии размести-

ло объявление на четверть полосы в 

“Хинду”, предупреждающее родите-

лей не делать детям прививки, не одо-

бренные правительством. Родителям 

советовали воздерживаться от вак-

цинирования в частных клиниках и 

больницах.

9. Отделение в Ориссе Индийской 

ассоциации педиатров признало в 

письме премьер-министру Ориссы, 

что частные клиники и больницы 

плохо оборудованы для хранения 

вакцин, и предупредили родителей, 

чтобы они не прививали детей по 

рекомендациям частных врачей и 

больниц.

10. ВСЕ ИНГРЕДИЕНТЫ 

ВАКЦИН КРАЙНЕ ЯДОВИТЫ ПО 

СВОЕЙ ПРИРОДЕ.

11. Вакцины содержат тяжёлые 

металлы, канцерогены, ядохимикаты, 

живые и генномодифицированные 

вирусы, контаминированную сыво-

ротку, содержащую вирусы животных 

и чужеродный генетический матери-

ал, крайне ядовитые деконтаминанты 

и вспомогательные вещества, непро-

веренные антибиотики, ни один из 

которых не может быть введён без 

нанесения организму вреда.

12. Ртуть, алюминий и живые виру-

сы в вакцинах, возможно, явились 

причиной пандемии аутизма (1 на 100 

человек по всему миру — по словам 

врачей в США, 1 на 37 — соглас-

но частному исследованию врачей в 

Нью-Дели). Этот факт (что прививки 

вызывают аутизм), был признан судом 

по прививочным искам США.

13. Центр контроля заболеваний 

США, стоящий на страже вакцина-

ции, публично признал, что его иссле-

дование, получившее широкое осве-

щение в прессе в 2003 году, в котором 

отрицалась какая-либо связь между 

прививками и аутизмом, дефектно. 

Глава Центра контроля заболеваний 

д-р Гербердинг призналась СМИ 

(“Си-Эн-Эн”), что прививки могут 

вызывать “напоминающие аутизм 

симптомы”. Эпидемия аутизма 

наблюдается только в тех странах, где 

проводится массовая вакцинация.

14. В 1999 году правительство 

США приказало производителям 

вакцин исключить ртуть из соста-

ва вакцин “немедленно”. Но ртуть 

всё ещё остаётся в составе многих 

вакцин. Вакцины, в состав которых 

входит ртуть, никогда не изымались, 

и их вводили детям до 2006 года. 

“Безртутные” вакцины содержат 0,05 

мкг ртути — достаточно, чтобы посто-

янно наносить вред здоровью ребён-

ка. Из исследования Американской 

академии педиатрии: “Ртуть во всех 

её формах является токсичной для 

эмбриона и детей, и следует поста-

раться минимизировать воздействие 

ртути на беременных женщин и детей, 

а также на население в целом”.

15. В ИНДИИ НЕ 

ПРЕДПРИНИМАЛОСЬ НИКАКИХ 

ПОПЫТОК УДАЛИТЬ РТУТЬ И 

ДРУГИЕ ТЯЖЁЛЫЕ МЕТАЛЛЫ 

ИЗ ВАКЦИН, ПРОСТО ПОТОМУ, 

ЧТО ЭТО СДЕЛАЕТ ВАКЦИНЫ 

ДОРОЖЕ.

16. В ответ на обращение пред-

ыдущего президента, Шри Абдула 

Калама, Министерство здравоохра-

нения сообщило, что “ртуть необхо-

дима для обеспечения безопасности 

вакцин”. На вопрос автора, что это за 

вакцины, которым требуется второй 

по степени опасности нейротоксин - 

ртуть, чтобы сделать их безопасными, 

ответа не последовало.

17. Ртуть, используемая в вакци-

нах, вторая по степени токсично-

сти после урана — радиоактивного 

вещества. Это нейротоксин, который 

может нанести вред всей нервной 

системе ребёнка за короткое время.

18. Ртуть накапливается в жире. В 

головном мозге, состоящем в основ-

ном из жировых клеток, скапливается 

б льшая часть ртути, являясь источ-

ником специфических симптомов 

детей-аутистов.

19. Ртуть, используемая в вак-

цинах, это – диэтилртуть. Согласно 

докторам Индии, это промышленный 

токсин, и он в 1000 раз более токси-

чен, чем обычная метил-ртуть.

20. Алюминий, присутствующий в 

вакцинах, делает ртуть в любой форме 

в 100 раз более токсичной.

21. Согласно независимому иссле-

дованию, алюминий и формальдегид, 

присутствующие в вакцинах, могут 

увеличивать токсичность ртути в 

любой форме в 1000 раз.

22. Согласно статье об аутизме в 

“Тегелка”, если рассматривать лимит 

ВОЗ для ртути в воде, прививаемые 

получают в 50000 раз больше лимита. 

Лимиты установлены, между прочим, 

для взрослых, а не для младенцев.

23. Аутизм в Индии появился 

как самая быстрорастущая эпиде-

мия среди детей. Согласно частному 

исследованию, проведённому врача-

ми в Нью-Дели, частота заболевания 

выросла с 1 на 500 человек до 1 на 37. 

Врачи Индии утверждают: “Вы може-

те зайти в любой класс любой школы 

сегодня, и там обязательно увидите 

ребёнка-аутиста”.

24. Аутизм — это стойкая нетру-

доспособность, характеризующаяся 

нарушениями физической, умствен-

ной и эмоциональной сфер ребёнка. 

Из-за аутизма ребёнок теряет соци-

альный контакт. Он препятствует 

как физическому, так и умственно-

му развитию ребёнка. Он разруша-

ет головной мозг, вызывая серьёзные 

проблемы с памятью и вниманием. 

Большинство симптомов, демонстри-

руемых детьми-аутистами, совпадают 

с симптомами отравления тяжёлыми 

металлами.

25. Согласно исследователю вак-

цин д-ру Харрису Култеру, привив-

ки вызывают у детей склонность к 

половым извращениям и соверше-

нию преступлений. Большинство 

школьных перестрелок детей в США 

были совершены детьми-аутистами. 

Прививки могут наносить больший 

вред, чем даже конфиденциально 

признаёт медицинское сообщество.

26. Дети-аутисты также страда-

ют тяжёлыми расстройствами ЖКТ. 

Согласно д-ру Эндрю Вейкфилду, это 

происходит по причине включения в 

вакцину вакцинного штамма — живо-

го коревого вируса в вакцине MMR 

(KПК — от паротита, кори и крас-

нухи). Почти все дети стали полны-

ми аутистами после инъекции MMR. 

Согласно недавнему исследованию, 

КПК оказывает неблагоприятное 

воздействие на защитные свойства 

жизненно важных слизистых оболо-

чек. В исследовании было поставлено 

под вопрос само основание попытки 

предотвратить прививками паротит и 

корь в детском возрасте.

Окончание в следующем номере.

Автор: Джаганнат Чатерджи. 

Перевод Ольги Савельевой 

(Челябинск)

С эл. страницы http://ecology.md/

section.php?section=health&id=6105
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Лесное эхо
Мне было тогда лет пять или шесть. 

Мы жили в деревне.

Однажды мама пошла в лес за 

земляникой и взяла меня с собой. 

Земляники в тот год уродилось очень 

много. Она росла прямо за деревней, 

на старой лесной вырубке.

Как сейчас, помню я этот день, 

хотя с тех пор прошло более пятиде-

сяти лет. День был по-летнему солнеч-

ный, жаркий. Но только мы подошли 

к лесу, вдруг набежала синяя тучка, 

и из неё посыпался частый круп-

ный дождь. А солнце всё продолжало 

светить. Дождевые капли падали на 

землю, тяжело шлёпались о листья. 

Они повисали на траве, на ветвях 

кустов и деревьев, и в каждой капле 

отражалось, играло солнце.

Не успели мы с мамой стать под 

дерево, как солнечный дождик уже 

кончился.

- Погляди-ка, Юра, как красиво, - 

сказала мама, выходя из-под веток.

Я взглянул. Через всё небо раз-

ноцветной дугой протянулась радуга. 

Один её конец упирался в нашу дерев-

ню, а другой уходил далеко в заречные 

луга.

- Ух, здорово! - сказал я. - Прямо 

как мост. Вот бы по нему пробежать-

ся!

- Ты лучше по земле бегай, - засме-

ялась мама, и мы пошли в лес соби-

рать землянику.

Мы бродили по полянам возле 

кочек и пней и всюду находили круп-

ные спелые ягоды.

От нагретой солнцем земли после 

дождя шёл лёгкий пар. В воздухе 

пахло цветами, мёдом и земляникой. 

Потянешь носом этот чудесный запах 

- будто какой-то душистый, сладкий 

напиток глотнёшь. А чтобы это ещё 

больше походило на правду, я срывал 

землянику и клал её не в корзиночку, 

а прямо в рот.

Я бегал по кустам, стряхивая с них 

последние дождевые капли. Мама 

бродила тут же неподалёку, и поэтому 

мне было вовсе не страшно заблудить-

ся в лесу.

Большая жёлтая бабочка пролете-

ла над полянкой. Я схватил с головы 

кепку и помчался за ней. Но бабочка 

то спускалась к самой траве, то под-

нималась вверх. Я гонялся, гонялся 

за ней, да так и не поймал - улетела 

куда-то в лес.

Совсем запыхавшись, я остано-

вился и огляделся кругом. «А где же 

мама?» Её нигде не было видно.

- Ау! - закричал я, как, бывало, 

кричал возле дома, играя в прятки.

И вдруг откуда-то издали, из глу-

бины леса, послышалось ответное: 

«Ау!».

Я даже вздрогнул. Неужели я так 

далеко убежал от мамы? Где она? Как 

же её найти? Весь лес, прежде такой 

весёлый, теперь показался мне таин-

ственным, страшным.

- Мама!.. Мама!.. - что было сил 

завопил я, уже готовый расплакаться.

«А-ма-ма-ма-ма-а-а-а!» - будто 

передразнил меня кто-то вдали. И в 

ту же секунду из-за соседних кустов 

выбежала мама.

- Что ты кричишь? Что случилось? 

- испуганно спросила она.

- Я думал, ты далеко! - сразу успо-

коившись, ответил я. - Там в лесу кто-

то дразнится.

- Кто дразнится? - не поняла 

мама.

- Не знаю. Я кричу - и он тоже. Вот 

послушай! - И я опять, но уже храбро 

крикнул: - Ау! Ау!

«Ау! Ау! Ау!» - отозвалось из лесной 

дали.

- Да ведь это эхо! - сказала мама.

- Эхо? А что оно там делает?

- Ничего не делает. Твой же голос 

отдаётся в лесу, а тебе кажется, что 

кто-то тебе отвечает.

Я недоверчиво слушал маму: «Как 

же это так? Мой же голос - и мне отве-

чает, да ещё когда я уже сам молчу!».

Я опять попробовал крикнуть:

- Иди сюда!

«Сюда-а-а-а!» - откликнулось в 

лесу.

- Мама, а может, там всё-таки кто-

нибудь дразнится? - нерешительно 

спросил я. - Пойдём-ка посмотрим.

- Вот глупый какой! - засмеялась 

мама. - Ну пойдём, если хочешь, толь-

ко никого мы с тобой не найдём.

Я взял маму на всякий случай за 

руку: «Кто его знает, что это за эхо!», 

и мы пошли по дорожке в глубь леса. 

Изредка я покрикивал:

- Ты здесь?

«Зде-е-е-сь!» - отвечало впереди.

Мы перебрались через лесной 

овраг и вышли в светлый берёзовый 

лесок. Тут было совсем не страшно.

Я отпустил мамину руку и побежал 

вперёд.

И вдруг я увидел «эхо». Оно сидело 

на пеньке спиной ко мне. Всё серое, 

в серой лохматой шапке, как леший 

с картинки из сказок. Я вскрикнул и 

бросился назад к маме:

- Мама, мама, вон эхо на пеньке 

сидит!

- Что ты всё глупости говоришь! - 

рассердилась мама.

Она взяла меня за руку и храбро 

пошла вперёд.

- А оно нас не тронет? - спрашивал 

я.

- Не дури, пожалуйста, - ответила 

мама.

Мы вышли на полянку.

- Вон, вон! - зашептал я.

- Да это же дедушка Кузьма коров 

пасёт!

Услышав мамин голос, «эхо» обер-

нулось, и я увидел знакомую белую 

бороду, усы и брови, тоже белые, как 

из ваты, будто их нарочно приклеили 

к загорелому, сморщенному, как печё-

ное яблоко, лицу.

- Дедушка, а я думал, ты - эхо! - 

закричал я, подбегая к старику.

- Эхо? - удивился тот, опуская дере-

вянную дудочку - жалейку, которую 

он выстругивал ножом. - Эхо - это, 

милый, не человек. Это лесной голос.

- Как «лесной голос»? - не понял 

я.

- А так. Ты крикнешь в лесу, а он 

тебе и откликнется. Каждое дерев-

це, каждый кустик отзвук даёт. Вот 

послушай, как мы с ними перегова-

риваемся.

Дед поднял свою дудочку - жалей-

ку - и заиграл нежно, протяжно. Он 

играл, словно напевал какую-то груст-

ную песенку. А где-то далеко-далеко 

в лесу ему вторил другой такой же 

голос.

Подошла мама и села на соседний 

пенёк. Дедушка кончил играть, и эхо 

тоже кончило.

- Вот, сынок, слыхал теперь, как я с 

лесом перекликаюсь? - сказал старик. 

- Эхо - это самая душа леса. Что птица 

свистнет, что зверь закричит - всё тебе 

передаст, ничего не скроет. А ты ходи 

по лесу да слушай его. Оно тебе всю 

лесную тайну откроет.

Так я тогда и не понял, что же 

такое эхо. Но зато на всю жизнь полю-

бил его, полюбил, как таинственный 

голос леса, как песню жалейки, как 

старую детскую сказку.

И теперь, через много-много лет, 

только услышу эхо в лесу - сразу вспо-

минается мне: солнечный день, берё-

зы, полянка и посреди неё на старом 

пне что-то лохматое, серое. Может, 

это наш деревенский пастух сидит, 

а может, и не пастух, а сказочный 

дедушка-леший. Сидит он на пеньке, 

строгает кленовую дудочку - жалей-

ку. А потом будет играть на ней в 

тихий вечерний час, когда засыпают 

деревья, трава и цветы и медленно 

из-за леса выбирается рогатый месяц 

и наступает летняя ночь.

Г. Скребицкий.
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На пути к женственности: длинная юбка
Женщины и женственность
Анастасия: …Я стала носить пла-

тье, а потом задумалась, как я хожу 

дома? Ну да, это же моя любимая 

футболка и старые порванные джин-

сы!!! И тут до меня стало доходить... 

медленно, но верно, почему я стара-

юсь выглядить привлекательно для 

кого-то, но не для своего любимого 

мужа? Почему я одеваю платье на 

улицу, но не ношу их дома, а дома 

хожу как «серая мышь»? Этот вопрос 

очень быстро решился: я пошла в 

магазин и купила три платья разных 

цветов и фасонов, которые ношу толь-

ко дома. Вы спросите и что мне это 

дало?

Отвечаю. 2 месяца без джинсов и 

брюк мне дало:

1. Я ощущаю себя красивой, я 

стала чаще смотреться в зеркало и 

чаще стала любоваться собой.

2. Супруг стал мне делать компли-

менты и радовать меня.

3. Окружающие мужчины стали 

открывать мне дверь, помогать, дела-

ют комплименты и не только коллеги, 

а даже просто незнакомые на улице. 

Мне стали уступать место в метро, 

нет, это было ещё до того, как у меня 

появился внушительный животик.

4. Я перестала носить тяжести, я 

вообще ничего из сумок не ношу, всё 

носит супруг и у него не встаёт вопрос, 

могу ли я взять этот пакет, даже если 

он не тяжёлый, он сам берёт все паке-

ты.

5. Я перестала спорить, что-то 

доказывать, я чаще стала полагаться 

на мнение и решение супруга.

6. Ссоры стали проходить проще, 

мне стало проще плакать, чем орать 

с пеной у рта и что-то доказывать. Да 

и процесс примирения уже намного 

быстрее, если раньше он на меня оби-

жался, не разговаривал, то сейчас он 

первый идёт мириться.

7. Мне стало проще заниматься 

домашними делами, сейчас одела пла-

тье и пошла убираться, и готовить, и 

я от этого получаю кайф. Я готовлю 

под хорошую музыку и с прекрасным 

настроением. Супруг мне стал чаще 

помогать на кухне и стал терпимее к 

моим просьбам.

8. Мне стало легче у него что-

либо просить. Да, теперь я могу к 

нему подойти и попросить что-нибудь 

купить, а не думать, как бы заработать 

на это или где бы взять денег. Я не 

говорю о том, что я могу попросить у 

него шубу, нет, на это денег сейчас нет, 

но попросить купить мороженое, а не 

самой покупать — это запросто.

9. Я стала позволять себе мечтать о 

чём-то. Раньше этого не было.

10. У меня улучшилось настрое-

ние, теперь я радуюсь просто так не 

потому, что надо или только если кто-

то развеселит, а просто потому, что 

сегодня прекрасный день и неважно, 

есть дождь на улице или нет.

11. Я стала медленнее и плавнее 

ходить. Я не лечу на работу, а мед-

ленно прогуливаюсь до неё. И я не 

опаздываю, просто чуть задержива-

юсь. Конечно, речь не идёт о том, что 

я договорилась встретиться с подру-

гой/начальником и прочее в 11.00, а 

сама опаздываю на 30 минут! Нет, я в 

принципе пунктуальный человек, но 

бывает, что я задерживаюсь на 5 – 10 

минут.

12. Я перестала вкалывать. Если 

раньше я очень много делала в плане 

работы. Я очень много посвящала вре-

мени работе, работала и за себя, и за 

того дядю, и ещё занималась тем, что 

мне нравится. А сейчас даже мысли не 

возникает навалить на себя кучу рабо-

ты и тащить её за всех.

13. Стало гораздо проще развивать 

женские качества. Проще быть мягкой 

и послушной, когда на тебе платье.

14. Я стала больше времени уде-

лять себе и своему внешнему виду. 

Мне нравится наряжаться и нравится 

быть девочкой, а не вести себя как 

полубаба или полумужик.

И я уверена, это не все изменения, 

которые меня ждут. Всё женское — 

женщинам. Всё мужское, в том числе 

брюки и ответственность, давайте, 

наконец, отдадим мужчинам. Куда 

проще быть принцессой, чем быть 

бабой, которая сама ВСЁ НА СЕБЕ 

ТАЩИТ! И не говорите мне, что вы 

давали шанс мужчинам, но они его 

не оправдали! Просто признайтесь, 

что вам проще самой всё за него сде-

лать, чем ждать результат, ведь МЫ, 

ЖЕНЩИНЫ, ЗНАЕМ, КАК ЛУЧШЕ 

И КАК БЫСТРЕЕ!!! Через это я тоже 

прошла с супругом. Я с пеной у рта 

ему что-то доказывала, объясняла, 

показывала, и в итоге мы только боль-

ше ссорились, и он ничего не делал. 

Зато сейчас мне гораздо проще подой-

ти к нему с растерянным взглядом и 

спросить!! Не приказать, а спросить, 

как он считает, что он может сделать 

в той или иной ситуации. И ему 

приятно, что он принимает решение 

и потом его выполняет, и мне при-

ятно, что супруг помогает.

h t t p : / / w w w. b a b y b l o g . r u /

community/post/happyclub/3134647

На пути к женственности: длин-
ная юбка

Анна: В древности женщины 

были близки к природе. Они ухажи-

вали за детьми и во всём поддержива-

ли своих мужей. В их семьях царила 

гармония, любовь и покой. 

Мужья трудились, зарабатывая 

деньги для любимой семьи, и были 

рады вернуться в уютный дом, где их 

всегда ждали верные спутницы, вкус-

ная еда, порядок и толпа здоровых 

детишек. А какую одежду носили жен-

щины тогда? Никто не мог даже пред-

ставить себе в те незапамятные вре-

мена воплощение материнства одетое 

в брючный костюм. Поэтому жен-

ская половина носила только длин-

ные юбки, что и помогало им выпол-

нять ежедневные дела безупречно. У 

всех представительниц слабого пола 

необходимая энергия скапливается в 

нижней части тела. Благодаря этой 

энергии появляется здоровье и жен-

ская привлекательность. А родовую 

силу женщина всегда берёт от земли. 

Длинная юбка помогает концентра-

ции этой силы. Поэтому женщины, 

которые носят длинные юбки, очень 

редко страдают бесплодием и отсут-

ствием мужского внимания.

Любая женщина, надев длинную 

юбку, начинает расцветать. Походка 

её становится мягче, движения тела 

замедляются и становятся плавными. 

Настроение и самооценка повыша-

ются. В общении с мужчинами тоже 

начинают происходить изменения. 

Если мужчина видит женщину в длин-

ной юбке, у него появляется ощуще-

ние загадки, и срабатывает родовой 

инстинкт. Такая женщина становится 

очаровательной, и мужчине хочется 

её защищать, чувствуя себя рыцарем. 

А разве это не важно в отношениях 

мужчины и женщины?

Есть ещё одно немаловажное 

обстоятельство, которое следует учи-

тывать будущим матерям. Когда в 

вашей семье растёт маленький чело-

вечек, очень важно вложить в него 

правильное понимание полового раз-

личия людей, пусть даже для начала 

оно будет таким простым: мальчики 

в штанишках, а девочки в юбочках. 

И тогда на детских рисунках никто 
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Приобрести в Украине полезные экотовары (для экологии сознания, души, тела)
- Международная газета «Быть добру» 

(в том числе предыдущие номера) –    30 
грн. за 1 номер.

- Книга В.Н.Мегре «Анастасія» на укра-
инском языке (твёрдый переплёт) – 120 
грн.

- «Иван-чай» ферментированный 
(Копорский чай), 100 г. – 120 грн.

- Живица кедра сибирского 10%, 100 г. 
(«Сибирская чистка») – 95 грн. 

- Кедровая живица (смола сухая), 100 
г. – 150 грн.

- Сыродавленные масла: льняное (0,5л. 
- 90 грн.), тыквенное (0,2 л. - 100 грн.), 
конопляное (0,2 л. - 150 грн.)

- Кедровое масло сыродавленное, 100 
г. (ООО «Мегре») – 610 грн.

- Кедровое масло с живицей 5%,     100 
г. (ООО «Мегре») – 620 грн.

- Кедровое масло с живицей 10%, 100 г. 
(ООО «Мегре») – 630 грн.

- Прополисная мазь 10%, 20 г. – 70  грн.
- Электро-активатор воды (фильтр) 

«Жива-5» (5,5 литра). Активатор «Живой» 
и «Мёртвой» воды – 1850 грн. (с графи-
товым электродом МПГ 7); и – 1950 грн. 
(с графитовым электродом МПГ 8) (также 
есть на 3, 7 и 11 л).

Оформить заказ экотовара в Украине 
можно по эл. почте: yar@bytdobru.info 

(указав в теме письма «Заказ экотовара») 
или по тел. 050(342)30-32, (068)178-00-82 
(Из стран СНГ: 8-10-38(0…).

не увидит маму и папу в одинаковых 

брюках. Этот обстоятельство не может 

быть оставлено без внимания. Ведь то, 

как будет складываться отношение к 

противоположному полу в будущем, 

закладывается в раннем детстве. И, в 

первую очередь, на это влияют роди-

тели и их личный пример.

Носить длинную юбку удобно и 

летом и зимой. Не стоит забывать 

о некоторых правилах её ношения. 

Например, если вы надели яркую юбку 

с узором, то верх желательно оставить 

нейтрального цвета и без рисунка. Не 

стоит забывать, что каждая женщина 

индивидуальна и имеет свою непо-

вторимую фигуру и стиль. Вариантов 

ношения длинных юбок существует 

великое множество.

Шелест подола, изящный стан, 

умиротворённый взгляд, немного 

детская улыбка, тихий голос и нето-

ропливые движения тела. Вот они — 

признаки женственности. А это пря-

мой путь к личному счастью.

http://anna-gleb.com/na-puti-k-

zhenstvennosti-dlinnaya-yubka.html

11 причин носить юбки и платья
Жорж Санд, Марлен Дитрих, Коко 

Шанель — женщины, с которых нача-

лось перевоплощение женственности 

в мужественность, ведь именно от них 

пошла мода на женские брюки. В брю-

ках женщина ворвалась в мир мужчин, 

постепенно утратив своё женское оча-

рование и лёгкость.

Обращали ли вы внимание, что 

сейчас на 30 женщин в брюках — одна 

в юбке. Это моё личное наблюдение. 

А ведь с древних времён считалось, 

что длинная юбка не только украшает 

женщину, но и оберегает, даёт ей силу 

и энергию. Раньше женщины всегда 

ходили в длинных платьях и юбках. 

Узнайте 11 причин, чтобы надеть юбку 

и, возможно, ваша жизнь скоро изме-

нится!

1. Красота

Начнём с того, что женщина в пла-

тье или юбке — это очень красиво! 

Длинное платье способно скрыть все 

недостатки фигуры и сделать вас неот-

разимой. Брюки же наоборот подчёр-

кивают и выделяют несовершенства.

2. Женственность

Когда женщина надевает юбку или 

платье, она совершенно по-другому 

себя чувствует. Прислушайтесь к 

своим ощущениям, когда в следующий 

раз наденете юбку. Женственность и 

кокетливость, игривость и мягкость, 

нежность и страстность — проявляют-

ся все краски женственности.

3. Мужской взгляд

Мужчинам больше нравятся жен-

щины в юбках и платьях. Ведь за жен-

щиной в платье хочется ухаживать, 

дарить цветы и подарки, делать ком-

плименты, помогать и оберегать.

4. Связь с родом

В древнеславянских традициях 

считается, что ношение длинных юбок 

способствует восстановлению энерге-

тической связи с родом по женской 

линии. Что очень важно для здорово-

го эмоционально-психологического 

фона женщины.

5. Грациозность

В длинной юбке у вас вряд ли 

получится «лететь» сломя голову, а вот 

легко парить — да. В длинной юбке 

женщина замедляется, приобретает 

мягкость, плавность и грациозность.

6. Накопление энергии

Женщина напитывается энергией 

Земли, чему способствует и благопри-

ятствует длинная юбка или платье в 

пол. Если оглянуться далеко в исто-

рию, то мы увидим, что женщины 

всегда носили юбки и платья, а муж-

чины брюки. Способы получения и 

накопления энергии у мужчин и жен-

щин разные. В древности это знали, 

поэтому мужчины носили штаны, так 

как их источник накопления энер-

гии — это энергия воздуха, энергия 

неба, а женщина получает энергию 

от Матушки Земли, поэтому длинная 

юбка как бы «заземляет» женщину, 

делает её устойчивой вниз.

7. Женское здоровье

Существует мнение, что ношение 

длинных платьев и юбок нормализует 

гормональный фон женщины, спо-

собствует здоровому зачатию и лёгко-

му вынашиванию ребёнка.

8. Мужественность мужчины

В юбке женщина становится жен-

ственной, что в свою очередь отра-

жается на её мужчине, который сразу 

становится мужественным. Хотите 

возле себя видеть настоящего мужчи-

ну, станьте настоящей женщиной.

9. Расслабление

Когда женщина надевает длинную 

юбку или платье — она естественным 

образом расслабляется. Это очень 

важное состояние для женщины. Ведь 

именно в расслабленном состоянии 

женщина получает всё самое лучшее 

от жизни. Не нужно останавливать 

коней на скаку и идти в горящую избу! 

Не женское это. Напряжение негатив-

но сказывается на женской красоте 

как внутренней, так и внешней.

10. Удобство

В юбке удобно. В любимые джин-

сы многие втискиваются, как говори-

ла моя мама «с мылом», и об удобстве 

здесь речь не идёт, даже наоборот, 

надев узкие штаны, в органах мало-

го таза нарушается кровообращение. 

Юбка не стесняет движение, в ней 

удобно и комфортно.

11. Любовь к себе

Чтобы носить юбки и платья, 

придётся полюбить себя! Да, да, 

именно так. Юбка всегда обязывает. 

Обязывает быть женщиной. Имеете 

ли вы смелость полюбить себя? Легче 

всего надеть джинсы, кофту и бежать, 

стараясь угнаться за навязанными сте-

реотипами. Для того, чтобы надеть 

юбку, нужно осмелеть, нужно под-

готовиться, нужно быть женщиной. 

И только в платье или юбке женщина 

может быть женщиной до кончиков 

ногтей.

Так хочется выйти однажды на 

улицу и увидеть женственных женщин 

и мужественных мужчин. Но, как вам 

известно, начинать менять мир нужно 

с себя.

Вдохновились ли вы надеть сегод-

ня юбку? А может, попробуете неделю 

ходить в платьях и юбках? Попробуйте. 

Думаю, вам понравится 

Я желаю вам Счастья! 

С уважением, Ирина Котульская.

h t t p : / / k o t u l s k aya . r u / k r a s o t a -

mamy/11-prichin-nosit-yubki-i-platya/
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Подписка

Публикация материала
Газета выходит на русском языке первого числа 

каждого месяца. 
При публикации материала авторский стиль 

сохраняется. Редакция оставляет за собой право 
на сокращение и незначительную корректировку 
публикуемого материала. Решение о публикации 
принимается всем коллективом редакционного 
совета.  

За содержание материала несёт ответствен-
ность автор. 

Под родовым поместьем подразумевается 
один гектар земли, безвозмездно выделенный 
каждой желающей семье в пожизненное пользо-
вание с правом передачи по наследству для его 

обустройства. Произведённая в родовом поме-
стье продукция, как и сама земля, не облагается 
никакими налогами. (Для этого необходимо вне-
сти соответствующую поправку в Конституцию.) 

Идея о родовом поместье содержится в кни-
гах Владимира Мегре серии «Звенящие кедры 
России».

Під родовим помістям мається на увазі один 
гектар землі, безоплатно виділений кожній 
бажаючій сім'ї в довічне користування з правом 
передачі у спадщину для його облаштування. 
Вироблена в родовому помісті продукція, як 
і сама земля, не обкладається ніякими пода-
тками. (Для цього необхідно внести відповідну 
поправку до Конституції.) Ідея про родове 

помістя міститься в книгах Володимира Мегре 
серії «Звенящие кедры России».

Перепечатка материала газеты и его распро-
странение приветствуется, будем благодарны 
за ссылку на нашу газету. Информация о газете 
размещается на эл. странице http://gazeta.

bytdobru.info  

* * *
Газета «Быть добру» является информационным материа-

лом Всеукраинской общественной организации «Быть добру» 
(легализирована методом уведомления об её учреждении по 
№ 148 от 15.12.2005 г.). ВОО «Быть добру» создана для тех, 
кто совершенствует среду обитания: делает нашу Землю и 
весь мир вокруг прекрасней и счастливей, и кто обустраивает 
родовые поместья. Более подробную информацию о ВОО 
«Быть добру» можно получить на эл. странице http://bytdobru.
info  Дизайн и вёрстка сделаны в компьютерном центре ВОО 
«Быть добру». 

Приглашаем к сотворчеству

Уважаемые читатели! Вы можете раз-
местить на страницах газеты «Быть добру» 
и на эл. странице международного инфор-
мационного портала «Быть добру» и его 
форуме http://bytdobru.info  хорошие 
новости, полезные советы, свой опыт как 
быть счастливым и здоровым, как улуч-

шить экологию, вести здоровый образ 
жизни, о философии жизни, новости дви-
жения по созданию родовых поместий; в 
«Родной газете» - о поиске своей второй 
половины, созданию крепкой и счастливой 
семьи, рождению и воспитанию детей); в 
газете «Родовое поместье» - опыт по обу-
стройству родового поместья и создания 

родового поселения, в том числе и свои 
впечатления о жизни в родовом поместье, 
в гармонии с природой.

Материалы в редакцию газеты жела-
тельно присылать в электронном виде. 
Иллюстрации, фотографии, рисунки, по 
возможности, присылайте дополнительно 
в графических файлах.
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Международная газета «Родовое 
поместье» № 7-8(127-128) 

Газета о том, как посадить на одном 
гектаре родовой земли сад, лес, вести 
огород, вырыть пруд, построить дом, 

содержать животных, пчёл, жить с 
соседями в дружбе; обустройстве родовых 
поместий и создания на их основе родовых 
поселений, чтобы Земля расцветала 
прекрасным райским садом.
Пространство Родины, ты, детям подари

Выходит на русском языке первого 
числа каждого месяца – в печатном виде 
временно издаётся в газете «Быть добру» 

(c 2016 г.). 
Эл. страница газеты: 
http://gazeta.rodpomestye.info 
эл. почта: gazeta@rodpomestye.info 

(указав в теме письма «в газету»)

Подписка на газету «Родовое 

поместье» осуществляется через 

подписной индекс газеты «Быть добру» 

(c 2016 г.).   

Как создать природный сад с нуля (пошаговый план) 
(ч.2)

Шаг № 5. Подберите рас-
тения

Это наиболее увлекатель-

ный и объёмный этап в соз-

дании сада. Увлекательный, 

потому что растения – это 

строительный материал сада, 

и можно рассматривать соз-

дание сада как процесс био-

конструирования, создания 

вашего живого дома. Дома, 

который удовлетворяет всем 

требованиям природного 

сада: самодостаточность, устойчи-

вость к неблагоприятным факторам, 

минимизация трудозатрат, высо-

кая продуктивность, комфортный 

микроклимат.

Это объёмный шаг, поскольку 

вам нужно собрать в своём саду 300 

и более видов многолетних растений 

– деревьев, кустарников, трав и лиан. 

Изучите полезные свойства расте-

ний и условия, которые им подхо-

дят. Чтобы иметь минимум проблем 

с растениями, выбирайте в первую 

очередь такие виды и сорта, которые 

подходят под ваш участок, почву и 

климат. Растения – это живые суще-

ства, которые будут стремиться расти 

для вас и дать вам лучшее, на что они 

способны. Выбирайте растения по 

той пользе, которую они могут дать 

вам или вашему саду: 

 - пища, чай и кофе, целебное 

средство;

- ветролом, живая изгородь;

- корм для животных;

- защита от шума;

- горючее;

-  защита от пожара;

- среда обитания для диких 

видов;

- мульча;

- климатический буфер;

- почвоулучшитель, контроль над 

эрозией;

- нектар и пыльца для пчёл;

- фитонцид, борьба с вредителя-

ми;

- древесина, жерди и колья, 

мебель;

- декоративное использование и 

т. д.

Результат этого шага: у вас есть 

база растений своего сада, где ука-

заны:

1) форма: лиственное/хвой-

ное, размеры (высота-ярус, ширина 

кроны), скорость роста,  продолжи-

тельность жизни, 

2) переносимость условий: кли-

матическая зона, восприимчивость 

к тени и свету, требования к среде 

обитания и почве и др.

3) использование: съедобное, 

медонос и т. д. (см. варианты пользы 

выше).

Шаг № 6. Разместите растения на 
дендроплане

За время нашей работы над про-

ектами, изучения существующих 

дендропарков и садов с вековой 

историей мы выработали более 20 

принципов размещения растений в 

природных садах. Почти все из них 

можно подсмотреть в природе, в лес-

ных сообществах.

Например, из наиболее главных 

– это многоярусность, учёт буду-

щих размеров, скорости роста расте-

ний, ориентация по сторонам света, 

направление склона, светолюбивость 

и теневыносливость, учёт существу-

ющей растительности и стадии жиз-

ненной стратегии участка, гильдии 

растений и посадочные схемы. Также 

важными являются совместимость 

растений, уплотнённые посадки, а 

также тип опыления для некоторых 

плодовых растений.

И, конечно же, сад дол-

жен выглядеть эстетично, 

поэтому создавайте парал-

лельно два сада: “скелет” из 

медленно растущих, величе-

ственных родовых деревьев 

и “одежду” из быстрорасту-

щих декоративных расте-

ний.

“Скелет” – это то, что 

создаётся надолго и что 

увидят ваши дети и внуки, 

а “одежду”, кустарники и 

многолетники, вы можете менять в 

саду несколько раз даже на протя-

жении вашей жизни. Для создания 

красивых живых картин своего сада 

используйте принципы ландшафт-

ных композиций, в первую очередь, 

японского сада, которые проверены 

веками, определяйте видовые точки 

и центры пейзажных картин. На 

этом этапе вы размещаете на плане 

все ваши растения и определяете 

количество необходимого посадоч-

ного материала.

Шаг № 7. Выполните земляные 
работы

На этом шаге мы переходим от 

подготовительной части созда-

ния сада к его реализации. Вначале 

выполняем все земляные и строи-

тельные работы, которые требуют 

применения тяжёлой техники, пере-

мещения больших объёмов земли 

и материалов: создание водоёма и 

водной системы, формирование 

рельефа, холмов, валов и террас, 

строительство дома, дорожек и др. 

Если же, в первую очередь, при соз-

дании сада высаживать растения, то 

при тяжёлых земляных работах часть 

посаженных деревьев и кустарников 

сохранить будет проблематично.

Эти работы выполняются один 

раз, и затем тяжёлая техника на тер-

риторию вашего сада заезжать уже 

не будет.

Всегда планируйте изменения 

ландшафта, геопластику таким обра-

зом, чтобы участок имел красивый 
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Про изгородь. Добавилась 

к нам нынче соседка в поселе-

ние. Из Тувы. Рассказала, что по 

осени сажают в линейку часто-

часто не больше 10 см семена 

черёмухи. Весной всходит и за 

лето до полуметра вырастают 

тоненькие прутики. Переплетают 

их как захотят, они довольно-

таки быстро растут, сближаются 

и такая плотная древесная изго-

родь, ни одно животное не про-

сочится. Так и загоны и доми-

ки для скота делают. Для собак 

тоже. Живые домики :)
***

Это родовой опыт тувинцев. В 

степи. А ещё они огород давно 

пермакультурно садят. Берут бур 

диаметром с те же 10 см, делают 

лунку в степном пространстве, 

ставят прутик. Чтобы не поте-

рять. Садят семечко. Моркови 

или свёклы. И всё. Осенью за 

урожаем. Расстояние между рас-

тениями с полметра. Дёрн степ-

ной держит и даёт влагу овощам. 

Воды-то в округе практически 

нет для полива. Очень интерес-

ный опыт.

Юлия Осипова.

«РП»: Огород на участке

Про живую изгородь вокруг огорода и для загонов. 
И огородные лунки в степи

вид даже без растений. Голую почву 

(после земляных работ) необходимо 

сразу же засевать сидератами или 

укрывать мульчей, чтобы предохра-

нить землю от высыхания, сохранить 

плодородие и избежать последующей 

“борьбы” с сорняками.

Шаг № 8. Подготовьте почву 
“Главное – это живая земля, наше к 

ней отношение, влияющее на плодородие, 
которое по большому счёту создаёт всё 
живое на земле, в том числе, и нас с 
вами”. В. П. Ушаков.

На плохой земле, убитой исполь-

зованием пестицидов или неплодо-

родной, вряд ли удастся вырастить 

хороший сад. Хорошая земля, пло-

дородная – живая. В прямом смысле 

верхний слой почвы 15-20 см являет-

ся домом для почвенной живности, 

той самой, которая отвечает за пло-

дородие почвы, за здоровье и пита-

ние растений.

Поэтому самое главное, что вам 

нужно сделать на этом шаге, это обе-

спечить условия для почвенной жив-

ности: микроорганизмов, червей и 

др. В первую очередь, накормить их. 

Для ускорения этих процессов вос-

становления плодородия мы заселя-

ем участок полезной микрофлорой, 

используя технологию “эффектив-

ных микроорганизмов”, которую 

разработал японский учёный Теруо 

Хига.

Другой природный способ вос-

становления плодородия – с помо-

щью растений-сидератов, в первую 

очередь тех, которые снабжают почву 

азотом, их называют “ азотфиксато-

рами ”.

Для неплодородных бедных почв, 

чтобы ускорить процесса восстанов-

ления плодородия и получать урожай 

овощей уже в первый год, рекоменду-

ем сразу закладывать органические 

траншеи, тёплые грядки Розума, в 

которые закладывайте всю органику, 

полученную на этом шаге в результа-

те расчистки территории участка и 

удаления ненужной растительности; 

в дело пойдёт всё: ветки, листья, сор-

няки, трава и др. Здесь пригодится 

садовый измельчитель.

Шаг № 9. Посадите живой забор и 
деревья-пионеры

На данном шаге вам пора уже заво-

дить свой журнал посадок и наблю-

дений, в который вы будете записы-

вать что, когда и куда вы посадили, 

какие мероприятия по уходу при-

меняли, какие результаты получили, 

вплоть до учёта количества урожая. 

Желательно также вести свой архив 

погоды. Эти записи помогут вам в 

будущем, когда вы будете анализи-

ровать и корректировать развитие 

вашего сада.

После посева сидератов и азот-

фиксаторов, которые улучшают 

почву (см. предыдущий шаг), важно 

сразу же высадить живой забор (по 

периметру участка и зон) и деревья-

пионеры, первой задачей которых 

будет организация ветрозащиты и 

создание комфортного микрокли-

мата для всех остальных растений 

вашего сада.

Живой забор в вашем саду может 

выполнять одновременно множество 

функций: непроходимый и колючий 

барьер, красивоцветущий и декора-

тивный, плодово-ягодный и съедоб-

ный, а также улучшение почвы, про-

странство для жизни птиц и прочей 

живности, защита от ветра, шума и 

пыли. В зависимости от этого живые 

заборы могут отличаться высотой, 

количеством ярусов и рядов, быть 

свободнорастущими и формованны-

ми и т. д. Например, для защиты 

от зимних ветров используйте забор 

из вечнозелёных растений, кото-

рые хорошо переносят затенение и 

стрижку, например, ель, туя или тис 

ягодный.

Деревья-пионеры называются 

так, т. к. они появляются первыми 

при смене травяного сообщества 

на лесное. Фактически это быстро-

растущие деревья, которые непри-

хотливы, нетребовательны к почве, 

ветро- и засухоустойчивы, светолю-

бивы, зачастую недолговечны. Их 

задача подготовить пространство 

для последующих, продуктивных 

видов. Пионерные виды в приро-

де – это сосны, берёзы, осины и 

ивы. Из съедобных деревьев первого 

яруса в качестве пионеров вы може-

те использовать шелковицу, грецкие 

или другие орехи, например, чёрный 

или маньчжурский, если у вас более 

холодный климат.

Также на этом этапе хорошо зало-

жить питомник растений для соб-

ственного сада, ведь в природном 

саду понадобится много растений, и 

хорошо, чтобы они выросли на вашем 

участке – вы получите качественный 

посадочный материал, адаптиро-

ванный под ваши условия, в требуе-

мом количестве при относительно 

небольших денежных вложениях.

Продолжение в следующем номере.

Увидимся или услышимся, Пётр 

Трофименко. https://ilovesad.com/

webinar_ps 
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Семья Мишурных из родового 

поселения под Витебском делится 

секретами рекордных урожаев.

Влад Мишурный ведёт меня на 

границу своего поместья. Граница 

обозначена символическим заграж-

дением, но и его не нужно, чтобы 

определить, где заканчиваются 

владения семьи Мишурных и начи-

нается фермерское поле. Контраст 

разительный. Поле чёрное, пере-

паханное. Вывороченные пласты 

земли подсыхают на солнышке. 

А земля Мишурных сплошь укры-

та соломой. Хоть и ленивая, но всё 

же привыкшая к виду вскопанных 

и прополотых грядок дачница, я не 

могу сразу сообразить, кажется мне 

эта соломенная земля неухоженной 

или, наоборот, уютной.

– Вот здесь мы наблюдаем, что 

такое интенсивное земледелие, – 

показывает Влад в сторону вспахан-

ного поля. – Землю перепахивают, 

погибает флора и фауна, которая в 

ней обитает. А ведь тут на одном 

квадратном метре по данным чеш-

ского эколога Гржимека почти два 

килограмма живности! Микрофауна, 

мезофауна, макрофауна – бактерии, 

моллюски, насекомые. Они все не 

просто съедают за сезон до десяти 

килограммов растений, вырастаю-

щих здесь же, они работают. В при-

роде всё не случайно, и флора, и 

фауна должны выполнять свою роль. 

Интенсивный метод земледелия эту 

систему уничтожает, а потом начи-

нается бег по кругу: техника, герби-

циды, пестициды год от года совер-

шенствуются, становятся всё мощ-

нее. А плодородие падает.

Оказывается, под плодородием 

в родовом поселении Звон-Гора под 

Витебском, где живут Влад и Алла 

Мишурные, понимают не совсем то, 

что мы привыкли подразумевать. 

Плодородие, объясняет Влад, это не 

то, что человек берёт от почвы, а 

её способности гасить и сглаживать 

климатические воздействия, засасы-

вать воду, транспортировать внутри 

себя минералы, разлагать органику, 

удерживать в себе пары воды и газы, 

связывать азот из воздуха, уравно-

вешивать и сдерживать численность 

своего населения и ещё множество 

всяческих свойств. Кстати, в идеа-

ле почва регулирует своё население 

– эти самые килограммы бактерий, 

насекомышей, червячков и грибов – 

так, чтобы соотношение это было в 

пользу растений.

Экстенсивное земледелие, кото-

рым Мишурные занимаются уже 

восемь лет, как раз и направлено 

на то, чтобы все эти свойства, то 

есть, плодородие почвы, сохранять. 

И не просто сохранять, а год от 

года наращивать. Соломенный ого-

род для этого – идеальное решение. 

Кстати, именно на соломенном ого-

роде выросли те помидоры и цвет-

ная капуста, которые в прошлом году 

помогли семье Мишурных выиграть 

осенний конкурс «Комсомолки».

От соломы до первого урожая – два 
года

Сразу предупреждаем: если вы 

решите устилать свой огород соло-

мой прямо сейчас в надежде полу-

чить рекордный урожай, 

ничего не выйдет. Нет, 

хорошее мульчирование 

ещё ни одному огороду 

не повредило. Но, как у 

Мишурных, не получит-

ся. Потому что они не 

спешат.

– Земля проверяет 

человека, серьёзность 

его намерений, его кре-

пость, – уверен Влад. – 

Долго проверяет. Но зато 

потом, если вошёл с ней 

в резонанс, вознаграждает. Может 

по инерции работать несколько 

лет, даже если ты ничего не будешь 

делать.

Солому Мишурные покупают 

в фермерском хозяйстве. Берут не 

рассыпную, а в тюках – так удобнее, 

потому что она уже спрессована. По 

участку, отведённому под будущий 

огород, раскладывают её, а точнее, 

раскатывают тюки так, чтобы соло-

ма покрыла землю слоем сантиме-

тров в 80. И… оставляют в таком 

виде на два года! Действительно, не 

спешат.

Растительность под соломой бук-

вально растворяется, рассказывает и 

показывает Влад. Пробивается сквозь 

«одеяло» только пырей. Он ювелирно 

встраивает свои тоненькие травин-

ки в соломинки и вылезает на свет. 

Солому с пыреем просто выносят 

охапками и складывают в кучу, где 

она перепревает. Не пропадёт, объяс-

няет Влад. Органика в его хозяйстве 

используется полностью.

Со временем «одеяло» местами 

проседает, и его выравнивают, под-

кладывают в ямки свежей соломы. 

Она перегнивает.

– Вот на этой площади было раз-

ложено восемь тюков, а осталось от 

силы тюка полтора, представляете, 

сколько органики в землю ушло за 

два года? – демонстрирует Влад уже 

практически готовый «к употребле-

нию» участок.

Через два года солому снимают 

и… А вот и не угадали, не берутся за 

лопаты. Обрабатывают почву соло-

менные огородники культиватором 

«Торнадо». Выкручивают ком, дёр-

гают, как зуб из десны. Выбирают 

корни. Их немного, в основном это 

одуванчики. Ну, и пырей – куда же 

без него :). Земля не переворачива-

ется «вниз головой», а лишь рыхлит-

ся. «Торнадо» с непривычки кажет-

ся странноватым инструментом, 

да и процесс, на мой взгляд, идёт 

несколько медленнее, чем обычная 

перекопка.

– Зато этот участок я больше 

не буду трогать ничем и никогда! 

– выкладывает «козырную карту» 

Влад. – Только сажать да подсыпать 

солому там, где понадобится. Да и 

сложно работать с крутёлкой (так, 

игнорируя иноязычное название 

«Торнадо», называет он культиватор) 

только сначала, а у нас этот труд счи-

«РП»: Огород на участке

Соломенные огороды: 
мешок картошки посадили, 25 собрали
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В первый год председательства 

я как-то зашёл в Верхне-ачакскую, 

тогда ещё восьмилетнюю, а сейчас 

среднюю школу. В учительской мне 

показали старинные монеты, раз-

личные украшения, принесённые 

школьниками с поля под названием 

«Урочище старого кладбища», кото-

рое было давно распахано. Позже я и 

сам видел, как после вспашки этого 

склонового участка останки от захо-

ронений некрещёных наших предков 

и различные вещи оказывались на 

поверхности земли. Следовательно, 

слой земли толщиной более метра 

унесён в Каспийское море. В ско-

ром времени этот участок засеяли 

люцерной, и с тех пор местность эту 

не тревожит плуг.

Вместе с работами по прекраще-

нию донной эрозии в оврагах в кол-

хозе были предприняты необходи-

мые действия против плоскостного 

смыва пашни. Постепенно по мере 

накопления опыта они становились 

все более и более многообразными. 

В первую очередь наиболее эроди-

рованные склоновые участки пашен 

заняли многолетними травами, в 

основном люцерной. Тем самым на 

1282 гектарах вокруг оврагов создали 

четыре почвозащитных севооборо-

та, отделив их от полевых севообо-

ротов лесными полосами. Площади 

под многолетними травами довели 

до 45% от пашни, в том числе бобо-

вые и их смеси - 41% от пашни. Это 

в основном клевер красный и белый, 

люцерна и их смеси со злаковыми.

Раньше мы стремились оставлять 

побольше чистых паров. Но на наших 

склоновых землях они нередко силь-

но смывались летними ливневыми 

дождями. И по этой причине глав-

ный агроном Николай Васильевич 

Атласов чистый пар в основном заме-

нил клеверным паром, а также начал 

сеять по зяби рапс. У него короткий 

вегетационный период, он достаточ-

но подрастает для подкормки скота в 

предзимье.

Как и во многих хозяйствах, у 

нас весной озимая рожь частично 

используется для кормления коров. 

Но мы эти участки вскоре после 

скармливания засеваем люцерной 

без покрова. Именно люцерной 

потому, что она очень светолюбива и 

под покровом зерновых развивается 

весьма слабо. Под покров мы её уже 

давно не сеем.

Главная суть всех этих вышепе-

речисленных мероприятий - на воз-

можно более короткий срок остав-

лять пашню незащищённой расти-

тельностью от смыва дождевыми и 

весенними водами. Если прибавить 

к этим площадям ещё всегда высе-

ваемые по хорошим предшественни-

кам и поэтому нормально развитые 

посевы озимых, в основном ржи, то 

получится, что в нашем колхозе две 

третих пашни даже в весенний кри-

тический период неплохо защищены 

от плоскостного смыва.

А остальная треть пашни? Или 

нельзя достичь совершенства в этом 

деле? Сейчас в нашем хозяйстве убеж-

дены, что проблему плоскостного 

смыва кардинально можно решить, 

внедряя почвозащитную систему 

земледелия на основе контурно-

мелиоративной организации терри-

тории поля.

Внедрить этот способ попытались 

в 1972 году, но тогда силёнок не хва-

тило. Снова взялись за это дело через 

десять с лишним лет. Помог Илья 

Павлович Прокопьев, работавший 

первым секретарём обкома КПСС. 

Благодаря ему наш колхоз недели 

на две заполучил многоковшовый 

экскаватор и осенью 1985 года на 

125-гектарном поле успели заложить 

эксперимент.

В основе этого метода лежит 

создание системы горизонтальных 

водорегулирующих лесных полос из 

двух рядов деревьев с водопоглощаю-

щей канавой между ними или одного 

ряда деревьев, расположенного в этом 

случае на верхней стороне канавы. 

Канавы шириной 0,6 метра, глубиной 

1,6 метра (в нашей местности глубина 

замерзания земли - 1,4 метра) запол-

нены хмельботвой, соломой и т.д. 

Чтобы не было продольного размы-

ва, через каждые 50-60 метров, в них 

И взойдут семена (решение экологических и 
противоэрозионных проблем), ч.2

тается лёгким, им женщины зани-

маются.

Солому любят и лук, и клубника
Соломку Мишурные подстилают 

всем – от бульбы до цветов на клум-

бах. И все растут.

– Вот заросли клубники, – про-

должает Влад экскурсию. – Три года 

растёт, плодоносит, не гниёт. Даже в 

прошлом году, когда лили дожди, не 

загнивала. Это из-за соломы.

Картошка на соломенном огороде 

растёт в три яруса. Когда она начи-

нает пробиваться из-под соломы, 

её снова укрывают «с головой». И 

так два-три раза. На нижнем ярусе 

бульбины самые крупные, на верх-

нем – помельче. Морковь, чеснок, 

лук – всё в соломе растёт. В пар-

нике помидоры высаживают тоже в 

солому, только уже изрядно пере-

превшую – так удобнее. И капуста 

солому любит. Капуста влаголюбива, 

а солома сохраняет землю влажной. 

Горох, бобы, огурцы – перечислять 

можно долго. (Анатолий Орлов на 
одном из своих семинарах по «лесосаду» 
говорил, что такие корнеплоды, как мор-
ковь, свёкла и т.п., кроме картошки, не 
любят солому. Их лучше выращивать без 
неё, посыпав, например, чёрным песком, 
чтобы больше тепла было корнеплодам.)

Сколько вырастает? Ту же кар-

тошку сейчас Мишурные получа-

ют со своего соломенного огоро-

да в пропорции 1:25. То есть, один 

мешок посадили, 25 мешков осенью 

выкапывают. А когда вырастут дети, 

мечтает Влад, все показатели почвы 

улучшатся настолько, что сможет 

давать им и все пятьдесят мешков на 

один посаженный. Всеми овощами и 

фруктами на год семья себя обеспе-

чивает с лихвой.

Экстенсивное земледелие, в 

общем, не новинка, а, скорее, хорошо 

забытые давние знания. Сейчас оно 

всё больше набирает популярность 

среди дачников. А что в масштабах, 

например, сельхозпредприятия сред-

ней руки?

– Вполне уместно, ведь в про-

мышленных масштабах экстенсив-

ное земледелие применяли ещё в 

девятнадцатом веке, – уверен Влад 

Мишурный. – Меня очень впечатли-

ла брошюра Ивана Овсинского. Это 

первый русский учёный-агроном, 

доказавший ненужность плуга! В 

своё время Овсинский произвёл в 

царской России фурор: он увеличил 

урожайность зерновых в десять раз, 

вчетверо сократив затраты труда и 

средств.

http://w w w.ecology.md/section.

php?section=ecoset&id=13890
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созданы поперечные перемычки. 

Ширина такой лесополосы с водопо-

глощающей канавой вместе состав-

ляет 6 метров, если деревья поса-

жены в два ряда. Расстояние между 

лесополосами зависит от крутизны 

склона. В нашем экспериментальном 

поле 5 полос, расположенных друг от 

друга на расстоянии 220-290 метров.

Естественно, обработка почвы 

между лесополосами ведётся только 

горизонтально.

Уже через несколько лет мы убе-

дились, что опыт удался: практиче-

ски нет смыва почвы, даже и по зяби; 

влага на этих небольших полях - по 

10-15 га - максимально впитывается 

в землю; урожаи выше. Поэтому в 

последние годы ещё на 600 гекта-

рах склоновых земель провели ана-

логичные работы. Если дело дойдёт 

до создания отдельных крестьянских 

хозяйств, то такая организация тер-

ритории полей даёт для этого опти-

мальные условия.

Многое сделал для успешного 

внедрения этого опыта, как и всего 

комплекса противоэрозионной агро-

техники, Н. В. Атласов. Он в послед-

ние годы расширил вышеназванный 

эксперимент, внедряя полосное раз-

мещение по горизонталям на скло-

нах многолетних трав вперемежку с 

зерновыми.

Проведение в жизнь всех этих 

мероприятий резко снизило смыв 

почвы, пашня уже не съедается овра-

гами. На всех уровнях от водораздела 

до дна оврага вода лучше впиты-

вается в землю, поднялся уровень 

грунтовых вод, оживают родники, 

на территории колхоза улучшается 

и микроклимат. Выпадает, как было 

когда-то, сильная роса, часты тума-

ны, так необходимые хмелепланта-

циям, растут урожаи. И вид местно-

сти неузнаваемо изменился. Каскады 

прудов в сочетании с лугами по 

склонам, с лесопосадками на круто-

склонах оврагов и лесополосами на 

соседних полях создают радующий 

глаз ландшафт.

Иногда, глядя на уходящие в даль 

зелёные рощи вперемежку с лугом, с 

полями многолетних трав и зерно-

вых, с прудами в оврагах и балках, 

думаешь: господи, неужели всего 

этого не было? Да, не было. Четверть 

века назад здесь была лишь удручаю-

щая картина быстрого оскудевания 

земли и нашей природы, а память 

детства, прошедшего среди остатков 

былой роскоши природы в овраге 

между двумя деревнями, в котором 

тогда ещё сохранились остатки от 

больших крестьянских садов и бес-

численное множество различных 

деревьев, с которых мы летом не 

слезали, и где сейчас растут лишь 

несколько вётел, - эта память детства 

напоминала, что такая же роскошь 

была прежде и в этой местности, 

совсем неподалёку от моей родной 

деревни. Конечно, так было прежде 

и здесь. И обстоятельства жизни, 

заставившие добывать камень в спо-

койных прежде оврагах, заставили 

повсеместно вырубить деревья, кре-

стьянские сады, растущие в овра-

гах, но уже на колхозных землях, 

под корень стравить скотиною иву и 

ольху по малым речкам.

Первые четыре гектара леса 

посадили в полностью эродирован-

ном овраге (в народе его называли 

«Неметке вар ») в 1966 году около 

деревни Яровойкасы - там были 

дуб, вяз, тополь, сосна. Бригадир 

Василиса Яковлевна Яковлева как 

зеницу ока оберегала посадки от 

потравы. И случилось чудо. Через 

два года после посадки в этом овраге 

с осыпающимися склонами из меж-

дурядий скосили замечательное раз-

нотравное сено по 31 ц с гектара. Это 

точная цифра, так как сено выда-

ли колхозникам через весы. Вскоре 

лес подрос и чудесно преобразил эту 

местность. В прошлом году здесь 

провели рубку ухода. Это была боль-

шая поддержка колхозу и жителям 

Яро-войкасов, ибо цена на лес сейчас 

баснословно выросла.

В первое время сажали лес понем-

ногу: по два-четыре гектара в год. 

Потом стали сажать по 5-6 гектаров. 

В 1973 году посадили 27, в 1974 - 20 

гектаров леса, и эта работа до сих 

пор продолжается. Большую помощь 

оказывал в этом деле Ядринский лес-

хоз. На плановую площадь лесопоса-

док - а это обычно три-четыре гекта-

ра, - он выделял саженцы бесплатно. 

А на сверхплановую приходилось 

доставать самим.

У нас у каждой семьи есть выра-

щенный им кусочек леса. Потому 

что все трудоспособные, проживав-

шие на территории колхоза, в честь 

60-летия Октябрьской революции в 

1977-79 годах посадили, потом вели 

уход и вырастили на общественных 

началах, т. е. бесплатно, по сто кор-

ней деревьев. Немало семей, вырас-

тивших по 300-400 деревьев. Таким 

образом выращено 45 гектаров леса. А 

весь созданный в хозяйстве комплекс 

овражно-балочных, полезащитных и 

водорегулирующих лесных полос в 

настоящее время занимает 217 гек-

таров.

Выбор породы деревьев для лесо-

посадок зависит в первую очередь 

от местности. Так мы убедились, 

что сосну нежелательно сажать на 

северных склонах, так как там нака-

пливается много снега и он весной 

ломает саженец. А дуб лучше сажать 

на северном склоне, здесь для него 

больше влаги, которой ему не хва-

тает на южном склоне оврага, и он 

лучше приживается. А что под сне-

гом - и хорошо: в первые годы, когда 

дуб слабенький, не стравит заяц, 

большой до него любитель. Днища 

оврагов занимают ива, ветла, ольха, 

тополь, а для создания настоящей 

чащобы, которая необходима для 

многих диких животных, - черёмуха. 

На крутосклонах оврагов выращива-

ются главным образом липа, берёза, 

рябина, дуб. А в лесополосах - берёза, 

сосна, липа, которая, конечно, сперва 

многие годы в полевых условиях даёт 

небольшой прирост, но тут берётся 

в расчёт долговечность и медонос-

ность липы. Сперва весьма широко 

использовали в лесополосах сосну, 

но сейчас этого не делаем, так как 

под нею мало гнездятся насекомые 

- опылители. А вот берёза, хотя она 

высасывает массу воды, идеальна в 

этом отношении: под ней травостой 

не густой, что создаёт наилучшие 

условия для диких пчёл-опылителей, 

гнездящихся в земле. За ней и ухода 

не надо: посади - сама вырастет.

Необходимость создавать кормо-

вые и защитные условия для диких 

животных, птиц и насекомых-

опылителей тоже играет немаловаж-

ную роль в выборе пород.

В защищённых от ветра местах 

создаём хотя бы небольшие участки 

ели. Она в зимние морозы для мно-

жества диких животных и птиц как 

тёплый сарай для домашних живот-

ных. И кормовая ценность её поса-

док в десять раз выше, чем у сосны: 

настолько питательны семена, 

заключённые в её шишках. Имеем и 

кедровый участок. Во многих местах 

насадили рябины - для птиц и для 

красоты. Сейчас население, в отли-

чие от прежних времён, не особен-

но собирает её. Стараемся везде по 

оврагам рассредоточенно выращи-

вать древовидную иву, дающую ран-

ней весной массу корма множеству 
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полезных насекомых. В нескольких 

местах, намечаемых в будущем под 

пасеки, высажены не только деревья 

- медоносы и пыльценосы, но и дере-

вья, выделяющие вещества, необхо-

димые для создания пчёлам пропо-

лиса (это тополь, берёза и т.д.).

В своё время в полевых лесо-

полосах, разделяющих полевые и 

почвозащитные севообороты, выра-

щивали 5-7 рядов деревьев. Потом 

убедились, что это неразумно, так 

как накапливается много снега, что 

потом мешает во время посевной 

из-за неодновременного созревания 

почвы. Вполне достаточно 1-2 ряда 

деревьев в одной лесополосе. При 

этом и снег ровно кладётся в поле на 

расстоянии, превышающем в десять 

раз высоту деревьев лесополосы, и 

уменьшается скорость ветра. По дан-

ным учёных, если скорость ветра на 

открытом поле 17 м/сек, то первая 

лесополоса уменьшает её до 16 м/сек, 

вторая - до 12 м/сек, третья - до 10 м/

сек. С заветренной стороны действие 

лесных полос прослеживается более 

чем на один км.

Также убедились, что в лесополо-

сах кустарники нежелательно иметь 

именно по этой причине - из-за 

накопления ими снега.

Кустарники, в первую очередь 

шиповник, выращиваем во многих 

местах на ветроударных склонах, и 

не только ради накопления снега, 

но и для создания защитных усло-

вий для куропаток: лисицы туда не 

сунутся.

Леса в хозяйстве стараемся выра-

щивать не большими сплошными 

массивами, а так, чтобы они росли 

неширокими куртинами, составляя 

сложную мозаику границ с окру-

жающими лугами и полями. При 

этом максимально увеличиваются 

границы соприкосновения всех этих 

угодий, что положительно влияет 

на их продуктивность, создаёт луч-

шие условия для обитания многих 

животных и птиц, и особенно - для 

мира полезных насекомых, опыли-

телей цветковых растений и энтомо-

фагов, защищающих поля от различ-

ных насекомых - вредителей.

Продолжение в следующем номере.

В поместьях ведруссов, по 

словам Анастасии, животные 

были вегетарианцами. 

В современном мире есть 

подтверждение тому, что, 

казалось бы, хищники – 

кошки и собаки – могут есть 

только растительную пищу. 

Американский учёный 

Джеймс Педен первым начал 

производить веганские корма 

для животных. В 1986 году он 

основал компанию Vegepet 

(HarbingersofaNewAge), про-

изводящую пищевые добав-

ки для кошек (Vegecat), собак 

(Vegedog) и котят (Vegekit), а 

также специальные пищевые дрожжи 

(VegeYeast) и энзимы (ProzymeVegan). 

В год основания своей известной 

компании Педен опубликовал нова-

торскую книгу – «Кошки и собаки 

– вегетарианцы». В английском ори-

гинале название было более гром-

ким: HarbingersofaNewAge, то есть, 

«вестники новой эпохи», что неуди-

вительно, ведь конец 80-х воспри-

нимался многими как конец эпохи, 

смена тысячелетий. Книга большая, 

серьёзная, местами очень научная, 

местами остроумная. Но самое глав-

ное – в ней досконально разобрана 

проблема перевода домашних живот-

ных на веганские корма. 

Всё началось с того, что Джеймс 

не захотел покупать продукцию ско-

тобойни, которая продаётся в супер-

маркетах в отделах «корм для живот-

ных», для своих четвероногих друзей. 

Его питомцы просто ели многое из 

того, что с аппетитом употреблял сам 

Джеймс – например, семена подсол-

нечника, кунжут, чечевицу, водорос-

ли и дрожжи. При этом, как отмечает 

Педен, они с женой жили в сельской 

местности (в штате Орегон, США), и 

по законам природы мыши невольно 

пополняли рацион его питомцев. 

«…Кормление плотоядных живот-

ных кормами, не содержащими мясо, 

превзошло все наши ожидания», – 

пишет Педен в книге о пользе расти-

тельной пищи для животных. 

Согласно данным, полученным 

Джеймсом Педеном в ходе проведён-

ных исследований, вегетарианское 

питание кошек (не говоря про собак, 

и так по природе всеядных) обеспе-

чивает животное и необходимым 

количеством калорий, и всеми необ-

ходимыми веществами! 

По поводу «больного» для мно-

гих мясоедов вопроса «незамени-

мым аминокислот» (которые, по их 

мнению, ни вегетарианцы, 

ни, тем более – о, ужас! – 

кошки-вегетарианцы не 

способны получить ниотку-

да, кроме мяса), Педен при-

водит следующий аргумент: 

«Организму неважно, отку-

да он получает аминокис-

лоты – из свиного мяса или 

из гороха. Некоторые ами-

нокислоты присутствуют и в 

растительной, и в животной 

пище в качестве строитель-

ных блоков для обеспечения 

жизни тела». 

Превращение котов 

в вегетарианцев – это не 

большее нарушение их прав, чем: 1) 

одомашнивание котов и препятство-

вание их добыванию пищи посред-

ством охоты на воле; 2) убийство бук-

вально миллионов кур, коров, овец, 

лошадей, рыб и так далее для про-

корма домашних животных. 

Кроме того, Педен (со ссылкой 

на научные источники) доказывает: 

нет никаких данных о том, что кош-

кам (и собакам) вредно потреблять 

сырую пищу в количестве большем, 

чем рекомендованные 10 % рациона. 

То есть, по сути, если бы не слож-

ность такой диеты с точки зрения 

потребления достаточного количе-

ства витаминов, минералов и ами-

нокислот, теоретически, возможно 

появление 100 % сыроедящих кошек 

и собак. 

https://vk.com/wall-2185925_23509

Кошки и собаки – вегетарианцы
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Все мы любим мечтать. Часто 

мы даже живём в ярких фантазиях, 

радуемся нашим будущим достиже-

ниям. Но мало кто по-настоящему 

верит в свои мечты и в то, что они 

воплотятся. Нет, конечно, в мелкие 

мечты, более реальные и близкие, 

мы верим, и они, конечно, вопло-

щаются. А вот в настоящие и завет-

ные мечты мы часто не верим, не 

верим, что они когда-нибудь осу-

ществлятся. Часто мы даже думаем, 

что они нереальны. Или же мы про-

сто не позволяем себе в них верить. 

Мы боимся их и уговариваем себя в 

том, что они нереальны. И в этом вся 

загвоздка. И пока это не поменяется, 

мечты так и останутся мечтами. А 

ведь нам так надо мечтать о великом, 

большом и самом заветном! А глав-

ное – нужно поверить в их реаль-

ность. Иначе им очень сложно будет 

осуществиться.

Вот и я раньше мечтала о боль-

шом и светлом, о хорошем муже, о 

своём личном поместье, и о том, как 

мы будем счастливо вместе в нём 

жить и творить. Но всё это мне каза-

лось таким далёким и нереальным. 

А потом, когда мы уже  переехали 

в своё поместье, то мне, казалось, 

не совсем реальным иметь в наших 

условиях пруд. Ведь выкопать его 

сложно и дорого. И непонятно, когда 

вообще появится такая возможность. 

Конечно, я мечтала о нём, но вроде, 

как где-то не здесь и не сейчас. В 

каком-то другом мире – будущем.

Так же было и с домом. Построить 

большой дом, сделать всё как хочется 

внутри, пристроить оранжерею... О, 

это же так дорого! Непонятно когда 

это будет. Наверное, в каком-то дру-

гом мире. Нет, я верю что будет. Но 

не сейчас. А КОГДА-ТО.

И так со многим. Вроде и веришь, 

но в реальности не представляешь. 

Начинают лезть в голову мысли, 

которые не дают мечте взлететь и 

отправиться на материализацию. 

Сейчас я очень редко за собой заме-

чаю такие мысли. Стараюсь мечтать 

как Душе угодно. От этого появи-

лось много лёгкости в мышлении. 

И в мою жизнь стали приходить те 

вещи, о которых мечтала.

Я ВЕРЮ. Верю, что это всё будет 

и даже уже есть. Все свои мечты я 

представляю в деталях и чувствую 

их. Чувствую, что они уже близко. 

Осталось только открыть дверь, и 

они ворвутся в мою жизнь. А пока 

мечты потихоньку воплощаются, я 

наслаждаюсь самим процессом их 

материализации. Я не стою на месте, 

я учусь, готовлюсь к ним, становлюсь 

лучше, чтоб встретить свои мечты 

подготовленной.

А вы верите в свои мечты? Готовы 

ли вы к их воплощению в вашей 

жизни? О чём вы мечтаете? 

Кристина Степанова, родо-

вое поместье Степановых, пос. 

Емельяновка, Житомирская обл.

https://www.anastasia.ru/articles/

detail/55587/

Кристина Степанова. Мечтам свойственно сбываться!

«РП»: Вести из родовых поселений

Что бы мы сделали по-другому 

сейчас, если бы начали всё снача-

ла? Наверное с того же, с чего мы и 

начинали, только бы убыстрились, 

сжались во времени. 

А начинали обсаживать по пери-

метру участок, сделали первичную 

планировку участка и сажали раз-

нообразные плодовые и декоратив-

ные внутри по запланированному. 

Растения и в питомниках покупали, 

и в большом количестве выкапывали 

по дороге к поместью, и у родителей, 

и знакомых на даче, и сами выра-

щивали из семечек, что продолжаем 

делать и по сей день. 

Несомненно, нужен летний 

домик, в котором будет комфор-

тно находиться с ранней весны и до 

поздней осени. Там поначалу удоб-

но держать и садовые инструмен-

ты. Захочется спрятаться от зноя, от 

дождя и от ветра, а также отдохнуть 

от непривычных насекомых. Они 

нам досаждали первое время очень. 

Сейчас почему-то нет. Про летний 

домик хотим снять отдельное видео. 

Делали всё одновременно и вме-

сте с тем последовательно. Огород 

очень важно заложить как можно 

раньше, если захочется в скором 

будущем переехать жить в поместье. 

И сад тоже важен. Успевать придёт-

ся на 2 жизни: и на городскую, и на 

участке поместья. 

При освоении участка мешала 

высоченная трава, поэтому мы обза-

велись обычной косой, а вскоре и 

бензиновым триммером, которые нам 

очень помогали и помогают по сей 

день. Уже значительно позже купили 

мощную газонокосилку ВИКИНГ. 

Это очень облегчило наш труд, да 

и освоение участка пошло быстрее. 

Мы сначала ручной косой косим, а 

потом следом косилкой с травосбор-

ником идём. Да и своя мульча – это 

здорово! 

Огород мы начали закладывать 

постепенно, с годами обрастая всё 

новыми и новыми грядками. У нас все 

грядки сделаны на целине: в коробах 

и тёплые. Очень плодородные. Про 

тёплые грядки, может, когда-нибудь 

ещё фильм сниму, уж больно они нам 

нравятся. Трудозатрат немного, не 

очень высокие, а главное, пахать не 

нужно и отдачу в виде урожая сразу 

видно. 

Ямы под плодовые мы (по непо-

нятной для нас причине) не делали 

вообще, о чём сейчас очень сожалеем. 

Мы их просто сажали и слегка муль-

чировали и всё! Плодовые застыли в 

росте на несколько лет, как они толь-

ко живы остались? Лучше делать ямы 

и очень хорошо мульчировать, чем 

потом заниматься реанимацией. 

Не торопитесь осваивать сразу 

всю землю, начинайте по чуть-чуть, 

а там понимание само придёт. Когда 

приедете на участок, попробуйте 

душой почувствовать, и сами пой-

мёте, как лучше. Мы ведь и сами 

стали жить в поместье только на 

12-м году обустройства. Трудности 

будут обязательно, но будет и очень 

ЗДОРОВО!!! 

Родовое поместье Блохиных 

https://vk.com/id251502161?w=wall251

502161_511%2Fall 

22 Ноября 2017 г., http://www.

anastasia.ru/articles/detail/35683/

Родовое поместье Блохиных. Один гектар непаханой 
целины. С чего начать?
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)    Для чего?

  
 Иногда так опасно и больно
 Возникает непонятное чувство,
 Убежать бы, как зверю, на волю.
 А куда?.. Вот это и грустно.
  
 Я живу по законам каким-то,
 И дышу, как и все в этом мире.
 Я люблю подчиняться инстинктам,
 И потрёпанной слушаться лиры.
  
 Но однажды приходит сомненье,
 Что вся жизнь протекает, как надо.
 И тогда я ищу Откровенье
 В суете, в темноте непроглядной.
  
 Для чего мы живём на планете,
 Нарождаясь, потом умирая?
 Для чего мы, как малые дети,
 Создаём, а потом разрушаем?
  
 Сколько раз это всё начиналось
 От амёбы до самого верха?
 Сколько раз эта жизнь обновлялась,
 Возрождая собой человека?
  
 Мы страдали, мы ели и пили,
 Мы стремились к металлу и тряпкам.
 Человеком остаться забыли,
 Изменяя себе без оглядки.
  
 Если нет ничего после смерти,
 То лишь мусор мы детям оставим.
 Это подло и гнусно, поверьте,
 Как мы Божиим царствием правим.
  
 Наша совесть боится и пикнуть,
 Сердце злобной наполнено слизью.
 Разве так нам когда-нибудь вникнуть,
 Для чего же мы есть в этой жизни?
  
 Как же быть нам добрее и чище,
 Как же стать нам друг другу роднее?
 Вот вопрос, нет которого выше
 И полнее, вселенной нужнее.
  
 Боже правый, очнитесь, ребята!
 Для чего мы живём век от века?
 Чтобы душу продать за достаток?
 Или стать, наконец, Человеком?

Яна Мансурова, http://www.anastasia.

ru/poetry/detail/31052/

“Всему мерилом пусть вода 
послужит...” (Анастасия).

Речь и Река похожие слова неспроста.
Давайте, друзья, внимательнее 

относиться к нашим словам, ведь за 
ними стоят образы, творящие нашу 

жизнь и жизнь всей планеты.
Чем чище речь, тем яснее мир вокруг.

Каждое слово, произнесённое 
с любовью исцеляет душу и 

пространство вокруг, наполняя его 
естественной благодатью, словно 

чистая живая вода...
Это стихотворение помогает мне 
стремиться к ОБРАЗУ ЧИСТОТЫ 

МОЕЙ РЕЧИ, может и вам принесет 
радость и пользу;)

РЕЧЬ

А речь моя течёт красиво,
Свободная от чуждых иллюзорных 

слов.
И в каждом звуке, в каждой букве 

СИЛА,
Первоистоков ИСТИНА и дань веков.
Наполненная СЧАСТЬЕМ 

ВДОХНОВЕНЬЯ,
Журчит весенним радостным ручьём.
Сверкающая ОБРАЗОМ ТВОРЕНЬЯ,
Бьёт чистым исцеляющим ключом.
Ласкает слух и согревает Душу,
Окутывает сладостной волной.
Всему вокруг её приятно слушать,
В сердца вселяет радость и покой,
И ВЕРУ В ЧУДО, СЧАСТЬЕ 

СОТВОРЕНЬЯ,
И ВОЛШЕБСТВО ЛЮБВИ, что в нас

 живёт,
И уникальность каждого мгновенья,
Что Бог для Радости нам всем даёт…
Душевных тонких струн касаясь,
Вмиг озаряет каждый уголок,
Чтоб люди к свету солнца 

устремлялись,
И наполняли ДОБРЫХ ДЕЛ ПОТОК.
И, пробуждаясь ото сна забвенья,
Пусть вспоминает каждый человек,
Что во Вселенной ОН – ВЕНЕЦ 

ТВОРЕНЬЯ!!!
Свободен в выборе своём вовек!
А НАША РЕЧЬ ТЕЧЁТ КРАСИВО!

В ней БЛАГОДАРНОСТЬ, СЧАСТЬЕ и 
ЛЮБОВЬ.

И в каждой букве, в каждом слове 
СИЛА -

ПЕРВОИСТОКОВ ИСТИНА И СВЕТ
 ВЕКОВ…

14 НОЯБРЯ 2011 г. С Любовью, 

Елена Благодарная

Возвращение домой

В небе витает прохлада, птицы поют
 над землёй,

 А для души услада, возвращаюсь 
домой!

 Солнцем согрето поле, блещет в реке 
вода,

 А для души – раздолье, будто так 
было всегда! (2 раза)

 Выйду с рассветом рано, сердце 
щемит в груди,

 Ласково, будто бы мама, ветер
 прошепчет «Иди!»

 И я пойду по зову, стану одним с
 землёй,

 Спали с души оковы, я возвратился 
домой! (2 раза)

 Лишь возмутится радость, данная 
нам с тобой – 

 Как же могли так долго мы 
возвращаться домой?

 Счастьем горят ланиты, от чувств
 заблестят глаза

 Это моя обитель, это моя земля! 
(2 раза)

 Только глаза закрою – вижу я дом 
родной,

 Счастлив такой судьбою, что 
возвратился домой!

 И если когда-то кто-то спросит, 
в чём жизни суть – 

 Я, не тая, отвечу к дому найти свой 
путь! (2 раза)

Галина Самохина, родовое поместье 
Солнечный ручей. Родовое 

поселение Дуброво, Нижегородская 
область, http://anastasia.ru/poetry/

detail/32371/

Подписной индекс газеты 
«Быть добру»

в «Каталоге изданий Украины» – 96421; в 
каталоге России «Газеты. Журналы» – 21523; 
в Белорусском каталоге «Издания стран СНГ» 
– 96421; в каталоге Казахстана «Газеты и жур-
налы»  - 96421.

Электронная подписка Электронная подписка 
http://gazzzeta.com/bytdobru    и http://gazzzeta.com/bytdobru    и 
http://pressa.ru/magazines/byit-dobru  http://pressa.ru/magazines/byit-dobru  

(подробнее о подписке на стр. 16)(подробнее о подписке на стр. 16)

Координаты редакции  
газеты «Быть добру»

Почтовый адрес: Почтовый адрес: 

Вячеслав Богданов, ул. Новоукраинская, 2/6, Вячеслав Богданов, ул. Новоукраинская, 2/6, 
кв. 6, ком. 3, г. Киев, 04112, Украина.  кв. 6, ком. 3, г. Киев, 04112, Украина.  

Эл. страница: Эл. страница: http://gazeta.bytdobru.info 

Эл. почта: Эл. почта: gazeta@bytdobru.info (указав в 
теме письма «в газету»)

Местонахождение представительства 

редакции газеты - офис ИЦ СРП (информаци-
онный центр создателей родовых поместий):  

г. Киев, ул. Старовокзальная 19.
Как доехать: метро «Вокзальная», 

ул.Старовокзальная, 19, правая входная 
дверь по фасаду ул.  Жилянской (на доме 107 
номер), 2 этаж. Время работы офиса:  Пн.-
Вс.: 10.00-20.00. Тел. моб.: (095)488-77-85. 

Из стран СНГ: 8-10-38(0…

Фонд развития газеты
Уважаемые читатели, вы можете 

поддержать финансово развитие газеты. 
Деньги можно перечислить через любой банк, 
указав следующие реквизиты: 

получатель: Физическое лицо – 
предприниматель Богданова Татьяна 

Петровна, (расчётный счёт) IBAN 
UA633510050000026009878898563 в АО 
«Укрсиббанк», г. Харьков, МФО 351005, код 
1974313749.

Просьба в назначении платежа указывать: 
благотворительный взнос на развитие 
деятельности. 

*** Или перечислить деньги на карту 
ПриватБанка № 5168 7422 1532 3142 на 
имя Вячеслав Богданов. (Перед переводом 
денег уточните у Получателя перевода по 
тел. +38(050)342-30-32, +38(068)178-00-82 
действительность этой карты – не вышел ли у 
неё срок действия). 


